
ПОЧЕМУ КРАСНУЮ ПЛОЩАДЬ ОКРУЖАЮТ ПУСТЫРИ
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Россия наконец-то примет участие в 
марсианской миссии. И не когда-то там, 
через десятилетия, а уже в следующем 
году. В марте 2016 года российская раке-
та «Протон-М» выведет в космос аппарат 
с посадочным модулем, который сядет 
на Марс! Среди прочих на этом аппара-
те несколько российских приборов — им 
предстоит тщательно изучить атмосферу 
Красной планеты и распространение во-
дяного льда.

О деталях готовящейся российско-
европейской миссии «ЭкзоМарс», о про-
шлых и будущих проектах Института 
космических исследований РАН, кото-
рый отметил на днях свое 50-летие, «МК» 
рассказал его директор — доктор физико-
математических наук вице-президент РАН 
Лев ЗЕЛЕНЫЙ.

Читайте 5-ю стр.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ НА МАРСЕ, НАУКЕ НАКОНЕЦ ИЗВЕСТНО
«МК» выяснил подробности ближайших экспедиций на соседнюю планету  

Полет TGO над Марсом.

Правительство расписалось в соб-
ственном бессилии, так и не сумев побо-
роть засилье «левой» водки в магазинах 
с помощью обычных конфискационных 
мер. Поэтому с октября вступили в дей-
ствие новые «драконовские» правила, 
разрешающие Федеральной службе по 
регулированию алкогольного рынка («Ро-
салкогольрегулирование») уничтожать не 
только изъятую из оборота нелегальную 
алкогольную продукцию, но и оборудова-
ние, на котором она была произведена. 

Кроме того, по решению суда на конкурсах 
можно будет продавать арестованный 
автотранспорт, использовавшийся при 
перевозке такого спиртного. Эксперты 
«МК» полагают, что это поможет снизить 
объемы теневого рынка. Особенно это 
касается водки, где доля нелегального 
товара достигает 60%.
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ЛЕВЫЙ АЛКОГОЛЬ 
СОЛЬЮТ В КАНАЛИЗАЦИЮ

Чиновники начнут конфисковать оборудование  
и автотранспорт

СВОБОДНАЯ ТЕМА КТО ДРУЖИННИК? 
Я ДРУЖИННИК!

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, 
журналист,обозреватель 

«Эха Москвы»
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА НАТКНУЛАСЬ  
НА УЧИТЕЛЯ

5 октября завершилась главная традици-
онная педагогическая интрига года — Всерос-
сийский конкурс «Учитель года России»-2015. 
Финальное испытание с участием пятерки ли-
деров прошло с утра в Госдуме. 

По давней традиции учитель в России — это 
наше все, не то что, не к ночи будь помянуты, 
какие-нибудь менеджер с мерчендайзером. Но 
в этом году устроители конкурса педагогов пре-
взошли себя, объявив учителей еще и «участни-
ками госполитики в сфере образования, к чьему 
мнению должна прислушиваться власть». А в под-
тверждение этих слов провели финальное испы-
тание «Учителя года» в Госдуме, обозначив его как 
«Круглый стол» образовательных политиков».

В этом качестве пятерка главных кандидатов 
на звание учителя года (Мария Ахапкина, учитель 
английского языка, Московская область; Алла 
Волкова, учитель физики и информатики, Ли-
пецкая область; Олег Катренко, учитель истории 
и обществознания, Санкт-Петербург; Сергей 
Кочережко, учитель истории и обществознания, 
Самарская область; Ольга Рычкова, учитель 
математики, Кировская область) должна была 
высказаться по актуальным вопросам обуче-
ния в школе. Жюри с участием родительской 
общественности — просуммировать баллы за 
их ответы. А присутствовавший при сем глава 
Минобрнауки Дмитрий Ливанов — представить 
официальную позицию исполнительной власти. 
Так и сделали.

По главному вопросу договорились быстро: 
учитель свободен в своем труде от министерских 
нормативок в виде примерных рабочих программ: 
«Это не более чем опора, ориентиры, навигатор 
для учителей, которые в этом нуждаются — на-
пример, для молодых, еще не разработавших 
собственных авторских программ. Но и в рамках 
этих регламентов учитель осуществляет свобод-
ное творчество», — заверил министр. Если же уче-
ники регулярно показывают высокие результаты, 
в том числе на экзаменах и контрольных, их учи-
тель волен обойтись без регулярно внедряемых 
педновшеств, неожиданно добавил он: «Не надо 
заставлять его работать по каким-то другим про-
граммам: результаты его учеников доказывают, 
что и без того он работает как надо».

А вот на тему единого учебника реакция 
министра оказалась более обтекаемой. Между 
тем учителя высказались однозначно: одного 
учебника мало! 

— Ни один учитель не отказался от того, 
чтобы пользоваться несколькими учебниками. 
И не откажется, — обрисовала ситуацию Оль-
га Рычкова. — Нельзя ограничивать мышление 
учащихся одним учебником: обязательно нужна 
альтернативная точка зрения! Не будем забы-
вать: многие важные открытия были сделаны 
на противоречиях, по принципу: попробую-ка я 
сделать наоборот.
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Худой мир лучше доброй ссоры. Эта 
народная мудрость как нельзя лучше 
иллюстрирует ситуацию в сегодняшней 
ДНР.

На Донбассе активно идет отвод 

войск. И все чаще слышны разговоры о 
долгожданном мире. Пока осторожные. 
Но с каждым днем у местных жителей все 
больше оснований надеяться на возврат 
к свободной жизни.

Репортер «МК» побывал в Донецке и 
своими глазами увидел, как живет город 
после года вооруженного противостояния 
с Киевом.

Читайте 6-ю стр.

Специальный репортаж «МК»:  
как Донбасс возвращается к нормальной жизни

ЗАВТРА БЫЛ МИР?

МИД Турции обвинил наш военный самолет в 
нарушении воздушного пространства своей стра-
ны. Для официальной Анкары военное вмешатель-
ство РФ в ситуацию на Ближнем Востоке означает 
и помощь курдам — на сегодняшний день кроме 
правительственных войск Башара Асада основ-
ным борцам с ИГИЛ в регионе и давним недругам 
Турции. Сирийские курды между тем объявили, 
что полностью поддерживают действия Путина в 
борьбе с «Исламским государством».
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Как курды сражаются против 
«Исламского государства»

«ОНИ НЕ БОЯТСЯ УМЕРЕТЬ»

Курдские ополченцы 
давно сражаются против 
ИГИЛ — и в Сирии,  
и в Ираке.

ЮОЗАС  
БУДРАЙТИС: 
«КОМСОМОЛЬСКИЙ 
БИЛЕТ Я ПОТЕРЯЛ 
ПО ДОРОГЕ  
ИЗ РАЙКОМА»
Советский и литовский 
актер — о времени  
и о себе
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НОБЕЛЕВКА  
ЗА СРЕДСТВО 
ОТ МАЛЯРИИ
Главные научные 
премии мира 
раздают, как 
всегда, за старые 
заслуги

ДЕТЕЙ НАУЧИЛИ НЕ БОЯТЬСЯ СМЕРТИ
На театральном фестивале «Гаврош»
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

ПУСТЫЕ ТРАМВАЙЧИКИ 
ПОДСКАЗАЛИ, КОГДА ЗАКРЫВАТЬ 

НАВИГАЦИЮ
Последнюю неделю в этом 

году москвичи и гости сто-
лицы могут прокатиться на 
теплоходе по Москве-реке 
и посмотреть достопримеча-
тельности с воды. С 12 октя-
бря навигация в Первопре-
стольной будет закрыта.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичной 
судоходной компании, с по-
недельника практически все 
прогулочные маршруты на 
Москве-реке были закрыты. 
Остался только один, самый 
популярный, круговой — че-
рез центр столицы от Киев-
ского вокзала до высотки на 
Котельнической набережной 
и обратно. Теплоходы на этом 
маршруте будут работать до 
воскресенья, 11 октября.

По словам транспортников, 
закрыть навигацию пришлось 
в целях экономии. Пассажи-
ров, в том числе иностранных 

туристов, сейчас на теплохо-
дах практически нет. Послед-
ние дни речные трамвайчики 
ходили почти пустые. В про-
шлом году, напомним, нави-
гацию в столице закрыли в 
начале октября.

Между тем завершается 
сезон пассажирской нави-
гации и на реках Подмоско-
вья и средней части России. 
Как пояснили в «Мостурфло-
те», например, их круизные 
теплоходы, курсирующие 
по каналу имени Москвы и 
далее по Волге в Мышкин, 
Углич, Ярославль и другие 
близлежащие города, встали 
на прикол еще в конце сен-
тября. Официально же срок 
окончания навигации в зави-
симости от погоды опреде-
лен в этом году 10–17 ноя-
бря, на некоторых участках 
реки Оки — 31 октября — 1 
ноября. 

БЕЗОПАСНОСТЬ ПЛАСТИКОВОЙ 
КАРТЫ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ  

ОТ ЕЕ ВЛАДЕЛЬЦА
Обязать банки выпускать 

пластиковые карты с магнит-
ной полосой только с разре-
шения клиента предлагается 
на портале российской обще-
ственной инициативы. Таким 
способом планируется обе-
зопасить пользователей от 
мошенников.

Как стало известно «МК», 
авторы идеи хотят прописать 
в законе новое правило, со-
гласно которому банковские 
клерки, прежде чем выпу-
стить в обращение очеред-
ную кредитку или зарплат-
ную карточку, обязаны будут 
узнать у клиента, согласен 
ли он на традиционный ва-
риант с магнитной полосой 
или же ему нужна карта с 
чипом. По нынешнему зако-
нодательству  банки обяза-
ны выпускать карты с чипом, 
однако ради совместимости 
со старыми банкоматами и 
терминалами на них все равно 
есть магнитная полоса, что 
сводит на нет новый уровень 
защиты, обеспечиваемый чи-
пом. Однако, как указывают 
авторы, первые банковские 
карты с магнитной полосой 
были выпущены более полу-
века назад, на данный момент 
эта технология устарела и не 
обеспечивает необходимый 
уровень безопасности при со-
вершении покупок в обычных 
магазинах и снятии наличных. 
В результате только за про-
шлый год злоумышленники 
похитили с «пластика» про-
стых россиян более милли-
арда рублей. Если же идея 
получит одобрение, банки не 

только фактически лишатся 
права выпускать старые 
карты с черной магнитной 
полосой. Им также запретят 
приобретать старые версии 
банкоматов и считывающих 
устройств, не принимающих 
чипованные кредитки. Кроме 
того, предлагается в законе 
прописать положение, со-
гласно которому при наличии 
чипа на карте банк или торго-
вая организация, выполняю-
щие транзакцию по магнитной 
полосе вместо чипа, несут 
полную ответственность за 
списанные средства. В слу-
чае оспаривания операции 
владельцем карты банк или 
торговая организация могут 
отказать в возврате средств 
владельцу карты, только если 
докажут с помощью полиции, 
что операцию провел именно 
он. При этом сам хозяин кар-
точки будет освобожден от 
необходимости доказывать 
свою правоту.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует киберкри-

миналист Сергей НИКИТИН: 
«Банковские карты с маг-
нитной полосой не отвечают 
требованиям безопасности. 
В большинстве считывающих 
устройств операции с такими 
картами не требуют введения 
ПИН-кода, с чипом же эта 
процедура обязательна. Так 
что чип — довольно хороший 
способ сберечь свои деньги от 
мошенников. Однако сейчас в 
моду входят бесконтактные 
карты. Они еще более нена-
дежны, чем старые, с магнит-
ной полосой».

ПЕШЕХОДОВ ХОТЯТ СДЕЛАТЬ 
ПОХОЖИМИ НА ФОНАРИ

Сделать из пешеходов по-
добие лампочек задумали са-
марские изобретатели, скон-
струировав для них прибор с 
мигающими светодиодами, 
делающий тех, кто его носит, 
заметнее на дороге.

Как рассказал «МК» источ-
ник в Роспатенте, недавно в 
ведомстве был зарегистриро-
ван прототип устройства для 
обеспечения безопасности 
пешеходов, разработанный 
сотрудниками Самарского 
государственного медицин-
ского университета. Прибор 
представляет собой неболь-
шой диск со светодиодами, 
работающими от аккумуля-
тора, и единственной кнопкой 
включения/выключения. При 
этом поверхность прибора 
покрыта светоотражающей 
пленкой, а светодиоды при 
включении начинают мигать 
ярким светом. Устройство 
можно закрепить на одежду 
или, например, наплечной 

сумке. По замыслу разра-
ботчиков, ноу-хау могло бы 
сделать заметнее пешеходов 
в темное время суток, в осо-
бенности на неосвещенных 
участках дорог. Впрочем, са-
марские Кулибины, похоже, 
«изобрели велосипед» — ведь 
за границей такие гаджеты 
есть уже давно: «Приборы 
со светодиодами давно ис-
пользуются в Европе для «под-
светки» пешеходов, — гово-
рит глава межрегионального 
движения «Союз пешеходов» 
Владимир Соколов. — Более 
того: их изготавливают из спе-
циального пластика, который 
поглощает свет и удерживает 
его внутри. Благодаря этому 
такие устройства видны еще 
лучше. Что до изобретения 
самарских ученых, то только 
испытания могут показать, 
способны ли они по своей эф-
фективности конкурировать 
с обычными пешеходными 
светоотражателями».

МЕДИКИ ДИСКРЕДИТИРОВАЛИ 
БОБРА КАК БЛЮДО

Необычные гастрономиче-
ские пристрастия наблюдают 
в столице ценители кулинар-
ного искусства — москвичи 
стали лакомиться блюдами из 
мяса... бобра. Специалисты 
предупреждают об опасности 
заражения паразитической 
хворью.

Как стало известно «МК», 
спрос на мясо бобра резко 
возрос в последние годы; это 
связано с тем, что мясо счи-
тается экологически чистым 
— бобры в основном питаются 
корой деревьев. В магазинах 
килограмм мяса обходится 
как минимум в 600 рублей. По 
словам москвички Анны, кото-
рая много лет готовит своим 
домашним жаркое из грызуна, 
вкус блюда напоминает говя-
дину. Отец женщины — охот-
ник, отстреливает млекопита-
ющих в подмосковных лесах 
и сам разделывает. Члены 
семьи Анны — приверженцы 

здорового питания, своим 
знакомым они тоже рекомен-
довали обратить внимание на 
бобровое мясо.

Как сообщили в кабинете 
тропической медицины и па-
разитарных заболеваний при 
инфекционной клинической 
больнице №1, мясо бобра 
потенциально опасно — жи-
вотное славится крепкими, 
острыми зубами и способ-
но в особых ситуациях упо-
требить в пищу, например, 
лису. А лисы часто бывают 
заражены трихинеллезом. 
Соответственно, человеку, 
отведавшему после этого 
бобровое мясо, может также 
передаться этот недуг, кото-
рый характеризуется лихо-
радкой, отеком лица, болями 
в мышцах, а при тяжелом за-
ражении — поражением вну-
тренних органов и нервной 
системы. Специалисты не 
советуют питаться бобрами.

МОСКВИЧКА ПОПЛАТИЛАСЬ УШАМИ  
ЗА НЕВЫПОЛНЕННЫЕ УРОКИ СЫНА

Зашивать мочки обо-
их ушей жительнице юго-
востока столицы пришлось 
на днях московским хирур-
гам. Их женщине случайно 
«оборвал» ее сын-школьник 
во время семейного конфлик-
та, дернув за серьги.

Как сообщил «МК» врач-
хирург Виктор Афанасов, 
неприятность случилась с жи-
тельницей одного из домов на 
Рязанском проспекте, бухгал-
тером по профессии. 38-лет-
няя дама проживает в квар-
тире вместе с девятилетним 

сыном. 1 сентября мальчик 
пошел в третий класс, однако 
учиться он категорически не 
любит. Каждый вечер между 
матерью и сыном начинались 
бои местного масштаба: мо-
сквичка заставляла ребенка 
садиться за уроки, чему он 
всячески противился. В один 
из вечеров между ними опять 
произошла перепалка, в ходе 
которой разъяренная мать 
пообещала «надрать уши» 
своему чаду. На что маль-
чик внезапно схватился за 
серьги, которые висели в 

ушах москвички, и дернул 
их вниз, вырвав с корнем. 
Причем сам ребенок не ожи-
дал такого эффекта: по его 
словам, он дернул совсем 
легонько. Женщина, замотав 
рану бинтом, отправилась в 
частную клинику. Там ей под 
местным наркозом зашили 
мочки. К слову, у пациентки 
действительно оказались 
ослабленные мочки: как вы-
яснилось, она предпочитала 
носить тяжелые серьги, кото-
рые сильно оттягивали ткани 
на ушах.

СЛЕДОВАТЕЛЮ БЫЛО ЛЕНЬ БРОСАТЬ РАБОТУ 
НАДОЛГО РАДИ ВЗЯТКИ

Следователь УВД по ТиНАО, 
расследующий экономиче-
ские преступления, попался 
на взятке в понедельник. 

Как стало известно «МК», 
майор юстиции Андрей За-
харов вел дело о мелком эко-
номическом мошенничестве. 
В беседе с адвокатом подо-
зреваемого полицейский дал 
понять, что за определенную 
сумму готов закрыть глаза на 
детали злодеяния его клиен-
та и тем самым скостить ему 
возможный срок. Некоторое 
время заняли переговоры о 
сумме компенсации, в итоге 

Захаров согласился на 10 ты-
сяч долларов. Юрист оказался 
законопослушным и обратил-
ся в управление собственной 
безопасности, где спланиро-
вали спецоперацию по задер-
жанию нечистого на руку сле-
дователя и выдали адвокату 
меченые купюры.

Дальнейшее стало делом 
техники — адвокат договорил-
ся о передаче денег днем в по-
недельник возле здания УВД 
на Физической улице Троиц-
ка. Ничего не подозревающий 
следователь вышел из каби-
нета на улицу, взял конверт, 

после чего его и повязали. 
Работа следственного 

управления УВД по ТиНАО в 
понедельник была парализо-
вана. Кстати, ряд сотрудников 
раньше трудились с Захаро-
вым в СУ МВД по ЦФО. После 
реорганизации ведомства их 
отправили в Троицк.

Захаров, желая оправдать-
ся, во всеуслышание заявил, 
что пошел получать докумен-
ты, но ему почему-то вручили 
деньги. Впрочем, есть записи 
переговоров о мзде. Делом 
Захарова займутся следова-
тели ГСУ СК РФ по Москве.

БИНОКЛЬ СТАНЕТ НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ МОСТОВ
На центральных мостах 

в столице могут появиться 
смотровые площадки с бес-
платными биноклями. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та национальной политики и 
туризма, идея оборудовать 
мосты стационарными би-
ноклями сейчас обсужда-
ется. Установить их могут 
на Лужковом мосту, откуда 
открывается прекрасный вид 
на Болотную площадь, Па-
триаршем — с видом на храм 
Христа Спасителя, а также на 
Новоарбатском, Крымском, 
Комиссариатском, Чугун-
ном, Бородинском и других 
мостах. 

По словам чиновников, по-
хожие бинокли в настоящее 
время установлены в парке 
«Коломенское» и на Остан-
кинской телебашне. Были 
они и на Воробьевых горах, 
однако потом их демонти-
ровали из-за ремонта там 
смотровой площадки. 

— Все бинокли антиван-
дальные, их устанавливают 
на специальных стойках. 
Сама туба бинокля метал-
лическая, поворачивается в 
разные стороны, чтобы лю-
дям было удобно смотреть 
панораму, — пояснили в 
пресс-службе. — Кроме того, 
все смотровые площадки, 
если их даже оборудуют на 

мостах, по правилам обя-
зательно будут огорожены 
перилами высотой не менее 
1,3 метра.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
П о  м н е н и ю  в и ц е -

президента Российского 
союза туриндустрии Юрия 
БАРЗЫКИНА, такие бинокли 
в современной инфраструк-
туре досуга уже становятся 
обязательным элементом. А 
установить их можно на мо-
стах, где уже есть небольшие 
площадки с беседками или 
башенками. Некоторые мо-
сты являются пешеходными, 
поэтому там проблем быть 
не должно. 

ЗАПАСНИКОВ ВЫМАНЯТ  
НА ВОЕННЫЕ СБОРЫ ШТРАФАМИ 
Штрафовать уклонистов 

от призыва на военные сбо-
ры планирует Минобороны. 
А нести ответственность за 
тех, кто отлынивает от явки в 
военкомат, будут лично мэры 
и губернаторы. 

Как стало известно «МК», 
военное ведомство разрабо-
тало пакет соответствующих 
поправок в КоАП и закон «О 
мобилизационной подго-
товке в РФ». Как пояснили 
в Минобороны, сейчас для 
отбора и призыва граждан, 
пребывающих в запасе, на 
ежегодные военные сборы 
муниципальным военкома-
там приходится оповещать 
до 500% от реально необхо-
димого количества людей. 
Например, чтобы подобрать 
одного человека на военные 
сборы, приходится отправить 
пять, а то и десять повесток. 
В итоге на военные сборы от-
правляются не те, кого требу-
ется действительно подгото-
вить, а те, кто прибывает в 

военные комиссариаты после 
неоднократного оповещения. 
При этом штраф за уклонение 
от явки на сборы по нынешне-
му закону составляет всего 
500 рублей. Если же поправки 
одобрят, уклонистов начнут 
наказывать совсем на другие 
суммы. Так, за неявку по по-
вестке обычному граждани-
ну, находящемуся в запасе, 
придется заплатить от 10 до 
20 тысяч рублей. Ну а если 
потенциальный защитник 
отечества заключил с комис-
сариатом договор о пребыва-
нии в мобилизационном люд-
ском резерве, его за прогул 
оштрафуют уже на сумму от 
20 до 50 тысяч рублей. Кроме 
того, ведомство планирует 
возложить персональную от-
ветственность за прогульщи-
ков на высших должностных 
лиц органов исполнительной 
власти регионов. А следить за 
ходом подготовки к военным 
сборам придется чиновникам 
муниципалитетов. 

Лауреат из Китая.



SOSЕДИ

КОНФЛИКТ

Как Донбасс  
готовится к миру
Украина заявила о начале отво-
да вооружений от линии разгра-
ничения. В Донецке и Луганске 
тоже готовятся к этому процес-
су. Как выглядит ситуация на 
деле, рассказывает корреспон-
дент «МК».

«У нас все спокойно и по плану, — 
сообщил «МК» источник в правительстве 
самопровозглашенной ДНР. — Отвод 
вооружений ниже 100 мм должен на-
чаться с севера, со стороны Луганска. 
После 18 октября дойдет очередь и до 
нас. На весь процесс отведен 41 день. 
Мы свою часть выполним».

В этом есть какой-то парадокс. На 
фоне споров вокруг проведения (от-
мены) выборов 18 октября, жестких 
заявлений официального Киева о том, 
что голосования в нарушение Минска-2 
быть не должно и ему будут мешать 
всеми доступными способами, на воен-
ном фронте тишь. Мало того, в военных 
частях ДНР чувствуется расслаблен-
ность и некоторая растерянность. На-
ступления, приказа о котором так долго 
ждали, не случилось, а теперь говорят, 
что и войны не будет. А что будет, какой 
будет эта жизнь без войны?

Пока обе стороны готовятся к от-
воду вооружений. Проще было бы ска-
зать — к «отводу танков», поскольку 
главной «разрешенной» силой с обеих 
сторон в последнее время были танко-
вые орудия и гораздо более скромные 

батареи 85-мм минометов. Правда, и тут 
были свои хитрости. На украинских по-
зициях, например, в паре бригад смогли 
получить со складов длительного хра-
нения и довести до ума послевоенные 
85-мм противотанковые пушки. Они 
из-за своего калибра попали в разряд 
«разрешенных» и в отсутствие отве-
денных 122-мм гаубиц представляли 
собой грозную силу на случай неожи-
данной атаки.

Теперь все «заготовки» уйдут в тыл. 
Серьезность последних договоренно-
стей подтверждается целым рядом 
примет. Во-первых, везде говорят о 
строгости приказов о прекращении 
огня. Во-вторых, резко активизирова-
лась миссия ОБСЕ, которая вчера вдруг 
обнаружила скопление танков армии 
ДНР под Мариуполем. Такой принци-
пиальности наблюдатели давно не 
проявляли.

Слухи о том, что нынешнее переми-
рие может стать «тем самым», послед-
ним перед миром, распространяются 
все шире. И первые ласточки этого — 
возвращение людей в Донецк. В городе 
все больше машин «премиум-сегмента». 
Рассказывают о возвращении в город 
крупных бизнесменов, имеющих отно-
шение к строительству и металлургии. 
Поговаривают о возможном приезде в 
декабре Рината Ахметова.

И все ждут 18 октября. В этой дате 
сошлось все: и выборы, и отвод артил-
лерии — как еще один внятный маркер 
возможного наступления мира.

Дмитрий ДУРНЕВ,  
«МК-Донбасс».

«ОНИ  
НЕ БОЯТСЯ 
УМЕРЕТЬ»
c 1-й стр.

Именно курдские партизаны в 
прошлом году несли самые 
большие потери в ожесточен-
ных боях с боевиками запре-

щенной в РФ террористической группировки 
ИГ. Сегодня курды борются и с террористами, 
и с Турцией. Член национального конгресса 
Курдистана, председатель Российского кон-
гресса езидов (курдской этнической группы) 
Джамал Шамоян на днях вернулся из Южного 
Курдистана — иракской курдской автономии, 
где видел разрушенные игиловцами курдские 
селения, слышал про уведенных в плен жен-
щин и детей…

— Не кажется ли вам, что с точки зре-
ния Турции борьба с ИГИЛ менее важна, 
чем война против курдских повстанцев?

— Вся сирийская оппозиция, та, которая 
сидит в Турции, это и есть ИГИЛ, я считаю. 
Турция и Америка создали ИГ и провоциро-
вали против курдов. Они направили своих 
террористов в Ирак, где расположен Южный 
Курдистан. Мы пострадали от этой войны 
так же, как и сирийцы. Тем более что в самой 
Сирии проживают не менее 5 млн курдов. 
Против исламистов борется Рабочая партия 
Курдистана (РПК). Но одновременно с нами 
воюет и турецкая армия, и она бьет не по ИГ, 
а по курдам. Под прикрытием борьбы против 
ИГИЛ Анкара бомбит и курдские города. Мое 
мнение, что все это не случайно...

— После того как Россия нанесла 
первые удары по позициям ИГИЛ в Си-
рии, прошла информация, что и ирак-
ские власти могут обратиться к Путину с 
просьбой помочь им бомбардировками 
террористов на их территории. Что вы 
можете сказать об этом?

— Я к этому отношусь положительно. Без 
России эта война будет продолжаться еще 
очень долго. В конце концов террористы все 
развалят так, что от цивилизации ничего не 
останется, люди вернутся на уровень диких 
племен. Так же как стало в Ливии. 31 августа 
я был в иракском Курдистане, где в прошлом 
году шли ожесточенные бои. Там нефтяная 
территория, очень богатые месторождения, 
их и хотят захватить. В прошлом году ИГИЛ на 
2 млрд долларов продало оттуда нефти. Когда 
баррель стоил 60 долларов, они обрушивали 
цену до 10 долларов за баррель. Не исключе-
но, что дешевая игиловская нефть попала на 
мировые рынки именно через Турцию.

— Тогда за счет чего живут террори-
сты — если так демпингуют цены?

— А им много денег и не нужно. 2 млрд 
долларов составил их доход при 10 долларах 
за баррель. Без всяких затрат. А если бы они 
продавали по настоящей цене, то заработали 

бы свыше 12 млрд. Но это цивилизованным 
странам постоянно требуются средства в 
бюджет. Потому что надо содержать полицию, 
медицину, образование, культуру, суды, ин-
фраструктуру. У игиловцев ничего этого нет, 
поэтому они могут себе позволить отдавать 
нефть фактически даром. 

— Однако ИГИЛ утверждает, что как 
раз хочет создать свое государство — бо-
лее справедливое и праведное, чем те, 
что существуют сейчас. И сегодня у ИГИЛ 
есть универсальная наднациональная 
идея, жестокая и безжалостная, но кото-
рая может повести за собой миллионы.

— Для того чтобы убивать людей, идея 
не нужна. Они просто варвары. Я лично видел 
руины, оставшиеся на месте курдских дере-
вень, там, где прошло ИГИЛ. Я был в селах, 
где никого не осталось в живых. Население 
вырезали полностью. Возвращаться туда 
бесполезно — там выжженная земля. В Кир-
куке, в Шангале — в этих городах погибли как 
минимум 5 тысяч человек. Террористы увезли 
с собой женщин и детей — 20 тысяч человек, 
по моим сведениям. Где Рабочая партия Кур-
дистана успела очистить от ИГ города, люди 
уцелели. Курды Южного Курдистана освобо-
дили свои границы. Сирийский Курдистан на 
99 процентов освобожден нами от ИГИЛ.

— Насколько я помню, у курдов есть 
женские батальоны. А самое известное 
сражение между игиловцами и курдами — 
это битва за город Кобани. Ее сравнивают 

со Сталинградской битвой, а сам Кобани 
называют Кобаниградом.

— Да, и это стало одним из самых круп-
ных поражений ИГИЛ. Против ИГ бьются и 
молодые девушки. Они не боятся умереть. 
Но в этом есть и высший смысл. Ислами-
стам страшно, если их убьет женщина — по 
религии они тогда попадут в ад. И у нас есть 
смелые женщины, которые уже отправили в 
ад десятки террористов. Эти женщины воюют 
за свою родину. У многих из них нет семьи.

— Российские курды как-то помогают 
своим собратьям на Ближнем Востоке? 
Гуманитаркой например?

— Кто как может, так и помогает. Есть 
наши ребята, которые уехали воевать с ИГИЛ. 
Мне каждый день оттуда звонят. Доклады-
вают обстановку. Россия бьет точечно по 
позициям террористов. Это все врут, что 
страдает мирное население. Я надеюсь, что 
все происходящее сейчас завершится по-
ложительно для нас и быстро.

— Чего вы ждете от окончания войны 
в Сирии?

— Должна быть создана курдская ав-
тономия. Мы не против мирно жить вместе 
с арабами. Они обязаны нам ее дать за то, 
что мы помогали им в этой борьбе против 
террористов ИГИЛ.

Екатерина САЖНЕВА.

КУДА  
СБЕЖИТ ИГИЛ?
Эксперт: «Вероятно, будет 
происходить передислокация 
вооруженных формирований»
Недавно Генштаб России сообщил о том, что 
боевики «Исламского государства» (ИГ, за-
прещенная в РФ террористическая органи-
зация), против которых российская авиация 
ведет бомбардировки на территории Сирии, 
покидают контролируемые ими районы этой 
арабской страны и бегут в Европу. «МК» по-
пытался узнать, куда могут передислоциро-
ваться военные части группировки.

«Вполне вероятно, что будет происходить пере-
дислокация каких-то вооруженных формирований, 
военных баз и т.п., — заявил «МК» исламовед, ди-
ректор Института религии и политики Александр 
Игнатенко. — Это вполне естественный процесс. 
Есть сообщения о том, что, с одной стороны, бое-
вики бегут в «страны исхода», то есть в Европу, а с 
другой — в Ирак, где также есть территории, которые 
контролирует ИГ и которые не подвержены ударам 
российских воздушно-космических сил (ВКС). Кстати, 
премьер-министр Ирака Хайдер аль-Абади сказал, что 
совсем не исключено, что Ирак обратится к России с 
просьбой расширить зону ударов, которые соверша-
ют российские ВКС, и на территорию Ирака. Как бы 
там ни было, речь идет о том, что удары российских 
ВКС оказались эффективными, результативными и 
буквально за несколько дней было сделано столько, 
сколько коалиция под руководством США не смогла 
сделать в течение целого года».

Ранее газета The Sunday Times сообщила, что ру-
ководство ИГ призывает тех, кто хочет присоединиться 
к исламистам, ехать в Ливию. «ИГ и сейчас находится 
в Ливии, — пояснил «МК» Александр Игнатенко. — 
Группировка имеет территориальное ядро на оккупи-
рованных территориях Сирии и Ирака с фактической 
столицей в Ракке и с явно обозначенным стремлением 
захватить Дамаск, который они сделали бы столицей 
халифата, как в эпоху Средневековья. Тем самым 
произошла бы легализация халифата, созданного 
ИГ. Однако помимо этого ядра в мире существуют 
эксклавы ИГ на территории Ливии, Йемена, Египта и 
ряда других стран в виде вилайетов, или областей. 
Этих областей к настоящему времени примерно три 
десятка. Туда, к примеру, входит вилайет Западной 
Африки, который расположен на территории Нигерии. 
Он считается частью ИГ, которое является, с одной 
стороны, террористической группировкой, а с другой 
—квазигосударством». 

Эксперт отмечает: «Можно представить, что бое-
вики ИГ под авиационными ударами начнут передис-
лоцироваться в эти эксклавы, которые разбросаны по 
Азии и Африке. Но возможна и другая вещь: боевики 
из этих эксклавов придут на помощь ИГ на территории 
Сирии и Ирака… Правда, здесь есть одна сложность, 
которая заключается в растянутости коммуникаций: 
как сбежать в Ливию из Ирака и как передислоциро-
ваться из Ливии в Ирак, потому что по пути их будут 
громить вооруженные силы тех государств, которые 
входят либо в возглавляемую Россией коалицию, 
либо в коалицию, возглавляемую США».

Игорь СУББОТИН.

ПУШКИ УХОДЯТ, БИЗНЕС 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

МАТЕРИАЛЫ по теме   
на сайте 

Боевики «Исламского государства» (ИГ, группировка признана в России 
террористической и запрещена) в минувшие выходные уничтожили 
Триумфальную арку времен Древнего Рима в сирийской Пальмире, 
захваченной весной этого года. Глава ведомства по охране памятников 
Маамун Абдулкарим подтвердил сообщения о подрыве арки и отметил 
в беседе с Reuters, что если Пальмира продолжит оставаться под 
контролем исламистов, то «город обречен». Исторический памятник, 
которому было около 2 тысяч лет, был одним из самых узнаваемых в 
Пальмире. За последние недели боевики группировки взорвали также 
два древнейших сооружения, которые считались одними из главных 
исторических достопримечательностей когда-то популярного среди 
туристов города. 

Чтобы попрощаться  
с Украиной, ДНР и ЛНР 
должны отменить свои 
выборы
В ходе парижской встречи 
«нормандской четверки» од-
ним из главных решений стала 
отмена местных выборов в 
ДНР и ЛНР, запланированных 
на 18 октября и 1 ноября со-
ответственно. Но согласятся 
ли на это ополченцы и что 
будет, если выборы состо-
ятся? По словам президента 
Украины Петра Порошенко, 
представители самопровоз-
глашенных ДНР и ЛНР должны 
определиться с выборами до 6 
октября, когда в Минске состо-
ятся очередные переговоры 
контактной группы. 

Глава Франции Франсуа Ол-
ланд сказал, что местные выборы в 
их нынешнем виде могут привести 
к подлинному разделу Украины, а 
Президент России Владимир Путин 
заявил, что постарается повлиять на 
лидеров ополченцев.

Миссия, судя по всему, будет 
сложной. «Мало ли что там говорит 
Порошенко, пусть для начала пока-
жет хотя бы один пункт соглашений, 
который он выполнил», — заявил «МК» 
полпред ЛНР на переговорах в Минске 
Владислав ДЕЙНЕГО.

Р е а к ц и я  п о л п р е д а 

неудивительна. До сих пор большин-
ство политических пунктов Минских 
соглашений (кроме отвода техники) 
не было выполнено. Вместо этого 
Киев решил вообще не проводить 
выборы на территории ополченцев 
и в прилегающих к ним населенных 
пунктах. А закон об амнистии и осо-
бый статус Донбасса, по логике укра-
инских властей, должны вступить в 
силу после выборов.

Следует обратить внимание на 
то, что в Париже «нормандская чет-
верка» попыталась принудить стороны 
конфликта вернуться в рамки Мин-
ских соглашений. На новых выборах 
кандидаты в местные органы власти 
должны получить полный иммунитет, 
а в день голосования в силу вступит 
амнистия и особый статус Донбасса. 
Все это должно принять форму за-
кона, согласованного с ДНР и ЛНР, 
иначе зачем им соглашаться?

Однако очередные договорен-
ности могут сорвать даже не ДНР и 
ЛНР, а сторонники Порошенко. Уже 
после встречи «нормандской четвер-
ки» зам. главы фракции «Блока Петра 
Порошенко» Игорь Кононенко заявил, 
что «на сегодняшний день у нас нет 
предпосылок для выборов на окку-
пированных территориях и потому 
нет оснований рассматривать закон 
относительно выборов». Впрочем, сам 
Порошенко уверяет журналистов, что 
сможет протолкнуть через Раду любой 
документ. А всех, кто будет против, 
объявит пособниками Путина. Но не 
всех украинских политиков это пугает. 
Юлия Тимошенко, например, уже объ-
явила Францию и Германию «врагами 
Украины» и порекомендовала ввести 

против этих стран санкции. 
«МК» выяснил у экспертов, как 

будут развиваться события.
Мирослав РУДЕНКО, депутат 

Народного совета ДНР:
— Скорее всего, чтобы не под-

ставлять «нормандскую четверку» и 
лично Путина, мы согласимся пере-
нести наши выборы. Но я с трудом 
представляю себе, как к нам придут 
украинские СМИ и политики, которые 
последние полтора года призывали 
всех нас вырезать. Наверно, перед 
этим жителям республик нужно будет 
провести лоботомию. К тому же вряд 
ли за несколько месяцев Киев успеет 
провести согласованную с нами кон-
ституционную реформу, так как за 
весь предыдущий год у него это не 
получилось. Поэтому, мне кажется, 
выборы состоятся позже, но все равно 
по нашему закону.

Александр ГУСЕВ, руководи-
тель Центра стратегического раз-
вития стран СНГ:

— В Минских соглашениях про-
писана конституционная реформа, 
в соответствии с которой ряд райо-
нов Донбасса получает широкую ав-
тономию и там проходят выборы по 
местным законам. Но Верховная рада 
не хочет утверждать даже поправки, 
считая это поражением перед Росси-
ей, тем более она никогда не примет 
целый закон. Поэтому, скорее всего, 
ополченцы отменят выборы 18 октября 
и 1 ноября, чтобы не срывать Минские 
соглашения. Но Киев не проведет тре-
буемых реформ, и ДНР и ЛНР все равно 
изберут местные власти по своим за-
конам, только не осенью, а зимой. 

Артур АВАКОВ.

КИЕВ САМ 
ВЫМОСТИТ 
ДОНБАССУ 
ДОРОГУ  
В РОССИЮ

В Париже Олланд, Меркель и Путин напомнили Порошенко 
о необходимости переговоров с ДНР и ЛНР. Но сторонники 
президента Украины против всякого общения с властями 
непризнанных республик.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   6 октября 2015 года
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КАТАКЛИЗМ

РЕКОРД

ПАМЯТНИК

КАДР

ЦИТАТА

Роджер СТОУН, советник кандидата в президенты Доналда 
Трампа

«У Хиллари Клинтон достаточно долгая история с жестокими 
избиениями Билла. Хиллари избивала его, ударяла его 
твердыми предметами и царапала ему лицо до крови»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Это цитаты из новой книги советника кандидата в президенты США, которая 
называется The Clintons’ War On Women («Война Клинтонов с женщинами»). 
По словам автора откровений, экс-госсекретарь США избивала своего супруга, 

выражая недовольство его изменами. В 1993 году, вспоминает автор, когда Хиллари вылетела к 
умирающему отцу в Литл-Рок, ее супруг устроил вечеринку в Белом доме, пригласив на нее 
певицу Барбру Стрейзанд. Когда до Хиллари дошли слухи, что певица, которая является 
поклонницей президента, провела с ним ночь в Белом доме, она прилетела домой в ярости и 
расцарапала ему лицо. 

 ГОВОРУХИН НЕ ЗНАЛ, 
ЧТО ЕГО ГЕРОЕВ 

ОТЛИЛИ В БРОНЗЕ
В День работников уголов-
ного розыска в Волгограде 
перед зданием областного 
управления МВД открыли 
памятник героям фильма 
«Место встречи изме-
нить нельзя» Станислава 
Говорухина. Изготовлен он 
саратовскими мастерами, 
отлившими в бронзе Глеба 
Жеглова и Володю Шарапова. 
Скульпторы использовали 
образы, воплощенные в леген-
дарной картине Владимиром 
Высоцким и Владимиром 
Конкиным. Автор «Места 
встречи изменить нельзя» 
Станислав ГОВОРУХИН 

узнал об открытии памятника 
в Волгограде от корреспон-
дента «МК». Выяснилось, 
что на это мероприятие его 
не приглашали и вопросом 
авторских прав никто не инте-

ресовался. «Я даже не слышал 
ничего ни о памятнике, ни 
о празднике сотрудников 
уголовного розыска. Знаю, 
что существует День милиции, 
который отмечают 10 ноября. 
Что я могу сказать? Молодцы! 
Мне приятно, что такой памят-
ник появился. Значит, люди 
помнят и любят мои фильмы. 
Меня не приглашали на от-
крытие, и в этом нет ничего 
удивительного. Люди помнят 
героев, а кто их создал — это 
уже другой разговор. Они 
могут вообще не знать этого. 
Прошло уже 30 лет с момента 
выхода фильма. А авторскими 
правами в первую очередь 
обладали бы братья Вайнер, 
которые написали роман и 
придумали эти образы. Но 
они, к сожалению, умерли». 

ЯмАЛьсКУю 
ВОРОНКУ ВпИсАЛИ 

В сцЕНАРИй 
АпОКАЛИпсИсА

Гигантская воронка, об-
разовавшаяся в прошлом 
году на Ямале, может 
войти в эпизод фильма 
«Люди Икс: Апокалипсис», 
мировая премьера кото-
рого запланирована на ко-
нец весны 2016 года. Как 
выяснилось, снять воронку 
создателям фильма предло-
жили российские ученые. По 
словам директора россий-
ского центра освоения Ар-
ктики Владимира Пушкарева, 
создатели фильма искали 
необычные места на земле, 
и возникла идея предложить 
им ямальскую воронку глуби-
ной 200 метров. Трейлер, в 
котором фигурирует гигант-

ская «черная дыра» Ямала, 
уже отснят. Видео начинает-
ся с титров: «Собственность 
Тандем. Для служебного 
пользования». Мужской го-
лос за кадром: «По мнению 
российских властей, причи-
ной взрыва мог стать взрыв 
на газовых месторождениях. 
Однако местные жители 
так не считают». Ученые 
надеются, что яма войдет и 

в сам фильм. Как ранее со-
общал «МК», исследователи 
пока не пришли к единому 
мнению по поводу образова-
ния воронки. Специалисты 
Сибирского отделения РАН 
больше склоняются к тому, 
что воронки стали послед-
ствием оттаивания вечной 
мерзлоты, через которую 
вырвался наружу сланцевый 
газ. 

В ИТАЛИИ 
ИЗГОТОВИЛИ сАмЫй 

БОЛьШОй ТОРТ
В Италии изготовили 
огромный торт. Весит он 
более тонны. Общая пло-
щадь гигантского кондитер-
ского изделия 244 квадрат-
ных метра. Над выпечкой 
четыре дня трудились триста 

мастеров. И украсили торт 
на славу: на поверхности 
изобразили карту Италии 
и самые известные досто-
примечательности страны. 
Судья Книги рекордов 
Гиннесса официально при-
знал его самым большим 
в мире. «Самая большая 
сложность — испечь такой 
торт в синхронности, — рас-
сказал технолог крупной 

московской кондитерской 
Михаил. — Естественно, они 
готовили его по частям, а по-
том соединяли, но делать это 
нужно быстро. Мы готовили 
торт площадью 1 кв. м, на 
него ушло 30 яиц. Получает-
ся, что для итальянского ги-
гантского торта нужно 7320 
яиц. В таком изделии треть 
занимает бисквит, треть — 
начинка и треть — крем».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

палестинский подросток использует самодельную пращу во время проте-
стов в городе Рамалла, который находится на Западном берегу реки Иордан. 

Волнения вспыхнули после того, как за сутки израильской полицией были убиты два моло-
дых палестинца.

БЕДНЯКОВ В мИРЕ 
сТАЛО мЕНьШЕ

По данным Всемирного 
банка (ВБ), общее коли-
чество работоспособных 
жителей планеты, живу-
щих за «чертой бедности», 
упало в 2015 году с 12,8% 
ниже 10%. Если в 2012 году 
в мире насчитывалось 902 
млн бедняков, то в 2015 году 
число неимущих сократилось 
до 702 млн. Впрочем, крите-
рии оценки «черты бедности» 
у ВБ довольно скромны — 
«крайне бедным» признается 

тот, чей суточный доход не 
превышает $1,9. Для России 
даже при минимальной 
зарплате в 6 тыс. рублей 
суточный доход составляет 
не менее $3. По методике 
ВБ, люди с таким заработком 
не могут причислить себя к 
бедным. «Количество бедных 
снижается потому, что бед-
ные страны активно разви-
ваются за счет высокого по-
тенциала роста. Но основную 
часть мировой экономики 
составляют развитые страны 
(ЕС, США, Япония, Южная 
Корея, Китай). Поэтому 

количество зарабатывающих 
менее $1,9 в день сокраща-
ется лишь номинально. В 
России же бедность, наобо-
рот, растет по причине эко-
номического кризиса. В этом 
году этот показатель грозит 
достигнуть 16% от обще-
го числа населения. Такая 
ситуация будет сохраняться 
до тех пор, пока ситуация в 
экономике не стабилизирует-
ся», — прокомментировал 
эти данные «МК» старший 
аналитический обозрева-
тель MFX Broker Роберт 
НОВАК.

пОБЕДА БЛАГОДАРЯ 
БИОмЕТРИИ

В Киргизии завершились 
парламентские выборы. 
Партия нынешнего пре-
зидента страны Алмазбека 
Атамбаева — СДПК — уверен-
но лидирует. Эта политсила 
набрала 27,44% голосов. Кро-
ме нее в парламент прошло 
еще пять партий: «Ата Журт» 
(20,07%), «Кыргызстан» — 
12,87%, «Онугуу–Прогресс» — 
9,3%, «Бир Бол» — 8,5% и 

«Ата Мекен» — 7,75%. Еще 
8 партий не набрали 7% 
голосов и остались за бортом. 
Наблюдатели и победившие 
партии сообщают, что нынеш-
ние выборы были чуть ли не 
самыми прозрачными за весь 
период независимости Кирги-
зии. И способствовало этому 
избирательное нововведе-
ние: дело в том, что это были 
первые выборы с использова-
нием биометрических данных. 
Однако именно это и могло 
стать главной «технологией», 
обеспечившей нынешние 

успешные для власти резуль-
таты. Как рассказал «МК» 
наш коллега — редактор 
«МК-Кыргызстан» Улугбек 
БАБАКУЛОВ, люди, кото-
рые заранее не сдали свои 
биометрические данные, не 
могли голосовать. «В резуль-
тате «права голоса» лишилось 
около миллиона человек. 
Если бы эти люди пришли на 
выборы, то результат мог быть 
совсем другой, поскольку не 
сдавали свои данные именно 
противники действующей 
власти».  

ВЫБОРЫ
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Принятая весной программа правительства 
РФ позволила увеличить объем выдачи ипотечных 
кредитов по льготной ставке почти в два раза: с 
апреля по субсидированной ставке была выдана 
четверть из всего количества ипотечных кредитов. 
Поэтому данную программу необходимо развивать 
дальше, снижая при этом двухзначные ставки ниже 
порогового уровня в 10%.

В целом, как отметили эксперты, темпы 
строительства по стране снижаются и меры надо 
принимать быстро. Неудивительно, что одним из 
ключевых и актуальных мероприятий форума стала 
дискуссия «Как оживить строительный рынок», 
организованная Министерством строительства 
и ЖКХ РФ. 

Александр Ручьев обратился к участникам 
форума с конкретными предложениями по раз-
витию строительной отрасли и ЖКХ. 

«Для развития отрасли необходим целый ком-
плекс мер, первостепенными из которых является 
повышение доступности жилья для покупателей 
за счет недорогой ипотеки со ставками на уров-
не 5—6%», — подчеркнул в своем выступлении 
Александр Ручьев, президент Группы Компаний 
«Мортон». Компания по итогам прошлого года 
построила миллион квадратных метров жилья и в 
этом году планирует сохранить объемы ввода.

Параллельно для развития производства, 
инфраструктуры ЖКХ и реализации крупных 
проектов комплексного освоения территорий 
бизнес также должен привлекать кредиты по 
сниженным ставкам. «У компаний, занимающихся 
развитием производства в сфере строитель-
ства и строительных материалов, возводящих 
объекты социальной и транспортной инфра-
структуры, должна быть возможность получить 

«национальный кредит» по ставке, не превы-
шающей 6%», — предложил Ручьев. 

Участники дискуссии сошлись во мнении, 
что отсутствие в стране хорошо развитой отрасли 
современных стройматериалов является одной из 
основных проблем, тормозящих ее развитие. Де-
велоперам приходится пользоваться зарубежными 
материалами, а по этой причине в результате роста 
курса доллара соответственно растет себестои-
мость и цена жилья для конечного покупателя.

Александр Ручьев отметил, что высокие цены 
неизбежно возникают, когда производством уни-
кальных материалов занимаются отдельные заво-
ды, находящиеся в разных регионах, а конкурентов 
им нет. «Строительство тех же заводов строймате-
риалов сегодня сложно из-за требований банков 
к срокам окупаемости, не говоря про процентные 
ставки. В итоге большинство заводов в РФ строятся 
со сроком окупаемости в 5—7 лет, когда владельцы 
завода через 7 лет по ставке в 15% должны выпла-
тить фактически его стоимость», — пояснил глава 
строительной компании, говоря о том, что кредит 
должен выдаваться на срок как минимум 10 лет.

К слову, придерживаясь политики импорто-
замещения и развития собственных производ-
ственных мощностей, в 2014 году в партнерстве с 
РОСНАНО компания открыла в Московской области 
первый в стране за последние 30 лет ультрасо-
временный проектно-производственный комплекс 
ДСК «Град» мощностью 525 000 м2 изделий в год. 
Решающую роль здесь сыграла поддержка област-
ного правительства, которое признало новый ДСК 
приоритетным инвестиционным проектом.

По мнению всех участников мероприятия, сни-
жение кредитной ставки для покупателей квартир 
и строительных компаний поддержит не только 
спрос на недвижимость и уровень строительства 
жилья, но и поможет вывести отрасль на новый 
уровень — за счет внедрения в строительство 
современных технологий. Это, в свою очередь, 
позволит реализовать и масштабные социальные 
программы. 

Сегодня за счет застройщиков возводятся 
сотни школ и детских садов. Только ГК «Мортон» 
в прошлом году построила и ввела в эксплуатацию 
в столичном регионе 10 садиков и 4 школы более 
чем на 6 000 воспитанников и учащихся. Общий 
объем инвестированных компанией средств в эти 
объекты составил свыше 6,5 млрд рублей. 

Николай СЕРГЕЕВ.

СТРОИТЕЛЬСТВО

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КРЕДИТ И ДОСТУПНАЯ ИПОТЕКА
Процент имеет значение

В рамках ежегодного Международного 
инвестиционного форума «Сочи-2015» 
крупнейшие застройщики выступили с 
консолидированным мнением о не-
обходимости уменьшения процента 
по кредитам для бизнеса и снижения 
ипотечных ставок для стимулирования 
покупательского спроса. Вопрос по суб-
сидированию ипотеки был даже задан 
на пленарном заседании Председателю 
правительства РФ Дмитрию Медведеву.



Помнится, наблюдать за общественным 
порядком в свое время вызвались наши бравые 
казаки. Нужно было спасать святую нравствен-
ность, не помню уже от кого. Сначала было 
заявлено, что они будут дежурить по спальным 
районам, чтобы давать отпор хулиганам. Но 
вскоре выяснилось, что не хулиганы боятся ка-
заков, а казаки боятся схлопотать от хулиганов 
в темном переулке, поэтому усато-бородатые 
красавцы перебрались вначале в центр Москвы, 
а потом вообще к Кремлю, чтобы разгонять 
бабушек с семечками, а в основном делать там 
фотки с редкими иностранцами. Однако эту 
казачью акцию подрубили совсем не усы и не 
острая сабля, а то, что описано в замечательном 
народном анекдоте. 

Иван-царевич решил попить воды из озе-
ра, да видит — на берегу Змей Горыныч сидит. 
Вынул меч Иван и стал рубить ему голову. Би-
лись они день, два, а потом устали и присели 
отдохнуть. 

Тут Змей Горыныч и спрашивает: 
— А чего ты со мной, Иван, дерешься? 
— Воды хотел попить, — говорит 

царевич.
— Так шел бы и пил, — недоуменно за-

мечает Горыныч.
Так и в этой истории с казаками: однажды 

кому-то пришло в голову спросить, а кто они 
такие. И выяснилось, что они то ли дружинники, 
то ли их помощники, то ли просто бородатые 
самозванцы в папахах. В общем, нет теперь на 
улицах бравых казаков, а есть полиция, статус 
которой понятен и прозрачен.

Это удивительно, как у нас хорошая идея 
падает в ведро с грязью. Простая мысль о 
том, что граждане должны помогать следить 
за порядком, обрастает либо враньем, либо 
скрытностью, либо дешевым пиаром в худших 
традициях. 

Возьмем, к примеру, славное движение 
«Стопхам», которое, помнится, боролось с не-
правильно припаркованными машинами путем 
наклейки на них огромных стикеров с надписями 
типа «Мне плевать на все — паркуюсь где хочу». 
Вроде хорошая идея, но… Стикеры невозможно 
было отодрать, а по сути действия «Стопхама» 
были нарушением закона о порче чужой частной 
собственности, за что активисты несколько раз 
получали зуботычины от владельцев машин. 
Но, что главное, их большевистские методы 
ни к чему не привели — одна машина стояла 
в наклейках, а десятки тысяч парковались как 
хотели. В результате порядок, как мы знаем, 
навели совсем другими методами: повысили 
штрафы, установили на тротуарах столбики-
ограды, повесили регулирующие знаки. 

И где сейчас «Стопхамы»? Видимо, бро-
шены соответствующими структурами на но-
вый фронт. Тот фронт, где главное — дешевый 
пиар.

А вот движение «Хрюши». Эти балбесы 
надевают маски свиней, врываются в мага-
зины и ворошат продукты в надежде найти 
просроченные наклейки. Вроде хорошая идея, 
но «Хрюши» поступают по-свински — рядом с 
их мордами всегда торчат телекамеры, чтобы 
рассказать, как активно живет общественность, 
помогая государству бороться с недостатками. 
Без телекамер и пиара современная свинья 
и в хлев не зайдет. Но это еще полбеды. За-
казчики этих «хрюш» не понимают, что своим 
свинским поведением они дискредитируют 
госорганы контроля, которые и должны за-
ниматься этим же делом, но с последствиями 
— с составлением акта и оргвыводами. Мож-
но сказать: «Но что делать, если госорганы 
этим не занимаются?» Но кто вам сказал, что 
не занимаются? Мы что с вами каждый день 
травимся тухлыми продуктами? А я вам скажу 
иначе: у всяких «хрюш» много поросячьего 
визга и криков с экрана, а пользы — ноль! Они 
пугают один магазин, а остальные смеются и 
над ними, и над государством, что посылает на 
дело девчонок и пацанов, которые заботятся 
не столько о свежих продуктах, сколько о том, 
чтобы попасть на экран.

Но особо впечатляет, когда такие вот маль-
чики и девочки ходят «по району» учить нрав-
ственности. Знаете, каждый молодой человек 
не прочь выпить, и общество довольно снисхо-
дительно относится к подобному нарушению, 
даже если оно случается на улице, — ну, не 
забирать же человека в вытрезвитель, он же не 

пьян. Так вот, представьте себе, что обычный 
молодой человек — который обладает всеми 
пороками, а то, что он вытворяет, когда сидит 
дома перед компьютером, это вообще «детям 
до 16», — вдруг надевает на себя лицо матери 
Терезы и идет других учить быть ангелами. Так 
ведут себя бойцы группировки «Лев против», 
которые вылавливают тех, кто выпивает на 
улице. Этим они, собственно, и занимались в 
ночь на 3 октября. Происшедшее тогда описы-
вается следующим образом: «конфликт возник 
из-за того, что активисты толкнули девушку, 
распивавшую алкогольные напитки, из-за чего 
она ударилась о дерево. За девушку вступился 
ее приятель, началась драка. В ходе потасовки 
пострадавшей брызнули в глаза перцовкой, 
а также сломали палец. Переломы и много-
численные ушибы также получили некоторые 
молодые люди, их затем увезла «скорая». 

Напомню, что дракой закончилась и другая 
акция «львов», которые «против». Они увидели 
выпивающих подростков и «попросили их вы-
лить (!) спиртное. А дальше все было по бес-
смертному фильму «Операция «Ы», помните? 

 «Бутылку водки? Вдребезги?! Да я 
тебя!!!...»

Нет, ну а реально, кто такие эти «львы», 
которые «против»? Почему они подменяют по-
лицию — тот единственный институт, который 
в глазах граждан только и может делать заме-
чания и всяческие указания. Кто эти ребятки, 
которые требуют вылить спиртное? Они тайные 
полицейские агенты? Они Викторы Цои, к кото-
рым прислушивается молодое поколение? Они 
зашитые алкоголики, которые перед тем, как 
потребовать вылить спиртное, могут рассказать 
молодым правду, как из-за водки рухнула их 
семья и личная карьера?

Да ничего подобного! Это обычные 
мальчики-девочки, которые и выпить на ули-
це не прочь, да и сексом заняться по углам 
горазды. Но есть такое правило, идущее еще от 
славных «Наших», воспитанных Кремлем: если 
хочешь в нынешней России сделать карьеру, 
делай вид, что делаешь дело. 

Не «делай дело», а «делай вид». 
Если бы ты захотел сделать дело, то задал-

ся бы вопросом: а как работает наша полиция, 
почему молодые пьют и колются, — то есть ты бы 
столкнулся с реальным морем горя и отчаяния. 
А дальше тебя бы арестовали за то, что ты на-
чал копать, а не замешана ли сама полиция во 
всех этих делах. В общем, ты бы вскоре стал 
оппозиционером, просто от безвыходности и 
преследования. А так ты изображаешь борь-
бу, тупо выполняя призыв властей обозначить 
инициативу общественности. Поэтому не надо 
жаловаться, что схлопотал по физиономии, — 
ты для ребят с пивом никто. 

Перечислять приключения подобных 
«львов» и «хрюш» можно долго, однако выделим 
главное: подобных движений много, но актив-
ность они проявляют время от времени и всегда 
работают на камеры; а приглашения на меро-
приятия для всех значимых СМИ рассылаются 
обязательно. Цели они ставят не великие, но 
ведут себя максимально по-боевому — шумно 
и провокативно. 

Результат? Мелькнут на экране, и все!
А нужно ли большее? Нет, нужно обо-

значение. Ибо настоящая борьба с пороками 
— это тяжелая работа. Чтобы не пили, нужны 
рабочие места и цели, типа создания семьи и 
покупки квартиры. Но экономика страны ле-
жит, так что денег на большие цели нет. А на 
бутылку есть.

Чтобы прилавки сияли свежими продук-
тами, нужна конкуренция, а не продуктовые 
санкции и игрульки в импортозамещение. Если 
конкуренции нет, то купят что дают, и съедят 
что подадут — это общеизвестно. 

Но мальчики-девочки из молодежных груп-
пировок таких вопросов себе не задают — это 
новое поколение талантливых приспособлен-
цев, прекрасно понимающих, что подняться 
по социальной лестнице у нас можно только 
так — с саблей у Кремля, в маске свиньи или 
выдирая бутылку у одногодка.

Но гениальный Леонид Гайдай все это 
предвидел. Помните?

— Кто дружинник? Я дружинник!
Это из той же комедии «Операция «Ы».
Она снята в 1965 году. 
Ничего не изменилось.

КТО ДРУЖИННИК? Я ДРУЖИННИК!
Если хочешь в нынешней России сделать карьеру, делай вид, 

что делаешь дело

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 октября 2015 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

3
НАГРАДА ПРОБЛЕМА

ЗЛОБА ДНЯ

ШОК 40О

Прошел День учителя — праздник старый и 
в стране любимый. По значимости он не уступает 
Первому сентября, такой же в чем-то трепетный, 
утопающий в цветах, а порой и пахнущий до-
рогим парфюмом. Но вот как раз с последним 
в наше время стало проблемно. Не то что с 
фирменными духами учителю в подарок — с 
цветами, и то затык. И дело не в кризисе, и 
не в возросшей стоимости букетов — дело в 
принципе. «Подарков от класса не дарите. Ни 
учителям, ни директору!» — во многих школах 
родители накануне Дня учителя услышали этот 
категорический запрет. Потому что подарок 
от класса — это сбор денег с родителей, по-
падающий под табу. И в итоге педагоги оста-
лись без поздравлений, а классные вазы зияли 
пустотами. 

Правильное ли это решение — не собирать 
деньги на нужды класса вообще? Никогда? Ни по 
какому поводу? Ведь есть расходы насущные, 
которые не обойти. Те же цветы в День учите-
ля. Или популярный анекдот: «Родительское 
собрание напоминает сборище секты — все 
внимательно слушают учителя, потом отдают 
ему деньги и задумчиво расходятся в сумерках» 

— надо теперь рассказывать с середины, на 
новый манер? А именно: «…потом выгоняют из 
класса педагога и тайно, под партами, собирают 
деньги на нужды класса»?

Вопрос сборов денег в школах — зако-
стенелый и нерешаемый. Хоть ты тресни. Дай 
«добро» на это — родителей замучают поборами, 
запрети — дело дойдет до абсурда и появится 
масса неудобств. Да и социальное различие 
между школярами станет нагляднее некуда. Чьи-
то родители богаты и поздравят учителя лично, 
не поскупятся. Другие бедны и обойдутся без 
этого. А преподаватель, хоть и сеятель вечного 
и доброго, он живой человек, и осадочек у него 
останется. И выхода из этого тупика нет. Разве 
что вообще взять и праздник запретить. Ведь 
без поздравлений, а значит, подарков или хотя 
бы цветов, какое торжество? Честнее вслед за 
предложением сделать 1 сентября плавающим, 
и тем самым его фактически изничтожить, тогда 
уж заодно и День учителя свести на нет. 

В Азербайджане, скажем, так фактически 
и сделали. За несколько дней до Дня учителя 
министерство образования предупредило ру-
ководителей учебных заведений, что за сбор 

денег к празднику будут наказывать. Дескать, 
каждый родитель может обратиться на «горячую 
линию», каждая жалоба будет рассмотрена, и 
если факт подтвердится, то учителя и директора 
школ, собирающие деньги, будут отстранены от 
занимаемой должности.

В России сегодня тенденции те же. Только 
вот почему? Неужели поздравление педагога 
с профессиональным праздником так уж на-
поминает взятку? Ну тогда уж логичнее пред-
положить, что частный подарок от отдельных, 
особо обеспеченных мам и пап — это как раз и 
есть самая настоящая мзда. А вот сброситься 
каждому по стоимости школьного обеда на цве-
ты и духи — куда больше просто жест уважения 
и благодарности. 

Конечно, дети в школах не должны сталки-
ваться с тем, что за взятку можно получить по-
выше оценку, помощь на экзамене, еще какой-то 
гешефт. Но не менее плохо показывать им двой-
ные стандарты. Например, когда поздравлять 
учителей от класса нельзя, а вот лично — можно. 
А разве не это оборотная сторона запрета на 
сбор денег с целью поздравить учителя всем 
классом?

НАМ БЫ ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ 
ВЗЯТЬ И ОТМЕНИТЬ

Ужасная трагедия, увы, типичная для 
наших дней, произошла в выходные в 
Миассе (Челябинская область). 15-лет-
ний подросток набросился с ножом на 
мать, а потом и на отца, вернувшегося 
домой. От полученных ранений женщи-
на скончалась, главу семейства врачам 
удалось спасти. По одной из версий, ро-
дители требовали от мальчика отличной 
успеваемости. По другой — подростка 
ограничили в компьютерных играх. 

Трагедия произошла в коттеджном поселке 
Тургояк, где проживают достаточно обеспечен-
ные семьи. Отец мальчика занимается пред-
принимательской деятельностью, семья могла 
позволить себе заграничные путешествия. 

По словам следователя местного следствен-
ного отдела Сергея Александрова, 46-летняя 
мать мальчика мечтала о том, чтобы ее ребенок 
был лучше остальных, чтобы на него все равня-
лись. Но у него в последнее время не все было 
гладко с учебой. Мать настаивала, чтобы сын 
быстрее закрыл учебные долги по биологии.  Есть 
предположение, что, устав от такого давления, 
— девятиклассник схватился за нож.

«Сначала он расправился с матерью, нанеся 
ей несколько ножевых ранений, — рассказал сле-
дователь. — Затем домой вернулся отец. Мальчик 
напал на него с ножом, но мужчине, уже будучи 
раненным, удалось обезоружить его. Осознав, 

что произошло, подросток хотел свести счеты с 
жизнью. Он пошел к реке, намереваясь утопиться, 
но у него ничего не вышло из-за мелководья».

Нам удалось побеседовать с одноклассни-
ком и другом подозреваемого. «Он веселый чело-
век, хороший друг, который никогда не предаст. 
Мы познакомились в школе, он перевелся к нам 
несколько лет назад, с тех пор дружим, — при-
знался юноша. — Склонности к жестокости за ним 
я никогда не замечал». Другие одноклассники 
говорят, что мальчик увлекается футболом и 
компьютерными играми.

Кстати, подозреваемый в убийстве в 2013 
году стал призером олимпиады по истории. Он 
разделил третье-четвертое место с конкурентом 
из другого учебного заведения. В том же году ему 
был присвоен III юношеский разряд по скалола-
занию. Мальчик долгое время был отличником, 
но потом скатился на «четверки». Не исключено, 
что успеваемость стала хромать после того, 
как школьник увлекся компьютерными играми. 

Его стена в социальной сети буквально пестрит 
сообщениями из группы «Игроман». К слову, по-
следний пост был оставлен им в 19.48 — за пару 
часов до трагедии.

Анастасия ХИВИНЦЕВА, «МК-Урал».

ВЫШЕЛ ИЗ ИГРЫ, ЧТОБЫ 
УБИТЬ РОДИТЕЛЕЙ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Семейный психолог Денис ТОКАРЬ:
«Убежден, как и большинство моих коллег, что 
компьютерные игры — большое зло, особенно 
для неокрепшей детско-подростковой психики. 
У детей мир виртуальный и мир реальный еще 
не четко разделены, и если в играх, как это часто 
бывает, присутствуют насилие и смерть, то ре-
бенок переносит возможность насилия и смерти 
в повседневную, реальную жизнь. А серьезные 
учебные нагрузки дополнительно ослабляют 
психику. Возможно, именно это и произошло 
с мальчиком из Челябинской области».

15-летний фанат «стрелялок» искромсал ножом отца и мать

Сейчас утилизацией нелегальной 
алкогольной продукции занимает-
ся компания «Росспиртпром», ко-
торая, выиграв соответствующий 

конкурс, заключила государственный контракт 
с «Росалкогольрегулированием». «Росспирт-
пром» вывозит конфискованное в магазинах, на 
складах спиртное на полигон, где его прогоняют 
через специальные дробильные машины. Битое 
стекло сортируется, а жидкость, пройдя очистку, 
сливается в канализацию.

Действующая до последнего времени нор-
мативная база не предусматривала демонтаж и 
последующее уничтожение производственного 
оборудования, а также конфискацию автотран-
спорта, на котором развозили «левак».

«Сложилась ненормальная ситуация, — 
заявили в «Росалкогольрегулировании». — Мы 
вместе с представителями МВД выявляли неле-
гальные производства. Завод на какое-то время 
закрывался, а потом снова «по-тихому» начинал 
работать, поскольку технологические линии оста-
вались нетронутыми. Только в Московской и Ле-
нинградской областях есть предприятия, которые 
по 4–5 раз ловили на производстве контрафак-
та или так называемой неучтенки, с которой не 
платится акциз. Поэтому важно было добиться 
изъятия средств производства».

1 января 2015 года вступили в силу поправки 
к закону «О производстве и обороте алкогольной 

продукции», которые существенно расшири-
ли возможности борьбы с теневым рынком 
алкоголя.

Постановление правительства от 28 сен-
тября этого года утвердило новые правила уни-
чтожения. Документ позволяет демонтировать 
технологические линии и по решению суда 
на конкурсной основе реализовать изъятые 
автомобили.

Председатель правления Союза произво-
дителей алкогольной продукции Дмитрий Добров 
доволен нововведением. «На сегодня доля не-
легальной водки на рынке составляет порядка 
40–60% в зависимости от региона, — уточняет 
эксперт. — Связано это с резким повышением 
акциза. В конце 2012-го его ставка была 300 руб. 
за литр этилового спирта готовой продукции, 
или, в пересчете на бутылку водки, 60 руб., в 
2013-м — 400 руб., в 2014–2015 гг. — 500 руб. 
Мы предупреждали, что так нельзя делать. Нас 
не послушали. В результате получили засилье 
«левого» спиртного, дешевой водки из Казах-
стана, где акцизы в несколько раз меньше. Ле-
гальным предприятиям стало намного труднее 

конкурировать, и последние годы производство 
водки неуклонно падало».

В этом году впервые за десять лет сокра-
тятся налоговые поступления от алкогольной 
отрасли. По данным ФНС, за первые шесть ме-
сяцев 2015 года в бюджет поступило на 22 млрд 
рублей меньше, чем в прошлом году. Кроме того, 
косвенно это подтверждает статистика «Рос-
спиртпрома». По данным пресс-службы, если в 
2013 году по решению судов было утилизировано 
всего 80 тыс. дал нелегального алкоголя, то в 2014 
году в 3,5 раза больше — 280 тыс. дал. А просто 
изъятого, но еще не уничтоженного спиртного 
было в разы больше. По этому году обобщенные 
данные отсутствуют.

Похоже, государство решило серьезно 
взяться за нелегалов. Не так давно сенатор Ва-
дим Тюльпанов подготовил проект изменений 
в Уголовной кодекс, по которому наказание за 
подделку акцизных марок на алкоголь и табак 
должно быть ужесточено до 12 лет тюрьмы. Сей-
час предусмотрено 5 лет.

«Новые правила утилизации коснутся в 
основном крепкого алкоголя, — говорит прези-
дент Союза виноградарей и виноделов России 
Леонид Попович. — Нелегальной винной про-
дукции практически нет на рынке. Может быть, 
только шампанское подделывают, но в очень 
небольших количествах».

Леонид БЕРРЕС.

ЛЕВЫЙ АЛКОГОЛЬ 
СОЛЬЮТ...

c 1-й стр.

— Понятно, что учитель, главной 
задачей которого является подго-
товка учеников к ЕГЭ, будет рад, 
если останется один учебник — так 

ему проще. Но для других, в том числе для меня, 
нужна дополнительная информация, с которой 
дети смогут сопоставить ту, что есть в учебнике. 
Учебник нужен лишь для повторения и закрепле-
ния материала перед экзаменом, — поддержал 
коллегу Сергей Кочережко.

Затронули, разумеется, и вал бумаг, за-
топивший школу. При этом многие документы, 
проинформировал министра Сергей Кочережко, 
принимаются в полном отрыве от жизни шко-
лы и не соответствуют ее реалиям. «Чтобы это-
го не было, надо предварительно обязательно 

консультироваться с педагогами».
Противоречивость «указивок» друг другу — 

другой бич школы, признались учителя:
— К примеру, новый федеральный государ-

ственный образовательный стандарт предполагает 
наличие в школе специалистов — психолога с де-
фектологом. Но тут же объявляется «оптимизация». 
И приходит приказ: все «непедагогические» ставки 
сократить! — констатировала Мария Ахапкина. 

А уж как забюрокрачен у нас воспитательный 

процесс! Сейчас, на беду педагогов, приняли еще и 
«стратегию воспитания». И в школу повалили спи-
ски обязательных мероприятий от «смежников», 
притом составленные по принципу «количество за 
счет качества». Между тем школы давным-давно 
утвердили собственные планы мероприятий. Да 
такие, что учитывают индивидуальные особен-
ности каждого конкретного класса. Но это никого 
не волнует.

Марина ЛЕМУТКИНА.

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА НАТКНУЛАСЬ...

Традиционная «нобелевская неделя» 
открывается с понедельника в Сканди-
навии. Первой, как обычно, стала Нобе-
левская премия в области физиологии 
и медицины. Лауреатами-2015 в этой 
сфере объявлены Уильям Кэмпбелл, Са-
тоси Омура и китаянка Ту Юю. В который 
раз обыватели убедились: нобелевка — 
это вам не «Оскар» какой-нибудь, где 
снял гениальное кино — и тут же побе-
дил. Научные открытия должны «насто-
яться», как хорошее вино.

Ирландцу по происхождению Кэмпбеллу 
и японскому биохимику Омуре награда при-
суждена за их открытия в области терапии про-
тив инфекции, вызванной круглыми червями. 
В частности, ученые открыли лекарственное 
средство, которое радикально снизило забо-
леваемость онхоцеркозом (речной слепотой) и 
лимфатическим филяриатозом, а также оказа-
лось действенным в борьбе с другими заболева-
ниями, вызванными паразитами. А профессору 
Китайской академии традиционной медицины 
Ту Юю — за ее открытия в лечении малярии. 
Разработанное ею лекарство значительно сни-
зило уровень смертности среди пациентов, 
страдающих малярией.

Напомним, что решение о присуждении 
премии в области физиологии и медицины при-
нимается Нобелевской ассамблеей, состоящей 
из 50 профессоров, работающих в Каролинском 
институте. Премию присуждают тому, кто сде-
лал открытие, которое изменило парадигму в 
физиологии или медицине, кто изменил пони-
мание жизни или медицинской практики. В ходе 
дискуссии члены комитета тщательно изучают 

и обсуждают кандидатов, а потом Нобелевская 
ассамблея проводит тайное голосование, ко-
торое решает, кто получит премию.

Чаще всего в последние годы награды при-
суждаются за открытия, относящиеся к ДНК и 
молекулярной биологии. В период с 1901 по 
2014 год было присуждено 105 Нобелевских 
премий в области физиологии и медицины. 
И только в 38 случаях награду получал один 
лауреат — чаще всего ее делят между несколь-
кими учеными. До нынешнего дня медицинского 
«нобеля» получили одиннадцать женщин. Ни 
разу не было случаев посмертного присужде-
ния премии.

Средний возраст лауреатов в сфере фи-
зиологии и медицины на момент присуждения 
составляет 58 лет. Самый младший из лауреа-
тов — 32-летний Фредерик Бантинг (награжден 
в 1923 году за открытие инсулина). Самый по-
жилой — 87-летний Пейтон Роус (награжден 
в 1966 г. за открытия в области вирусов, вы-
зывающих опухоль мозга).

 В преддверии объявления лауреатов СМИ 

выступали с прогнозами о том, кому достанется 
самая престижная награда. Шведское издание 
Dagens Nyheter высказало предположение, что 
в этом году попытаются сгладить гендерный 
разрыв, из-за которого подавляющее боль-
шинство нобелевских лауреатов составляют 
мужчины. Звучали имена Эммануэль Шарпан-
тьер из Франции и Дженнифер Дудны из США 
за их исследования в области ДНК. Впрочем, 
мужских имен среди тех, кого пресса считала 
«фаворитами» нынешней «нобелевской неде-
ли», тоже хватает. Например, называли имя 
шведского биолога Сванте Паабо, успешно 
получившего ДНК неандертальца. Или амери-
канского ученого Джеффри Гордона, изучавшего 
пищеварительную систему и ожирение. Или 
американского психиатра Карла Дейссерота 
за исследования в сфере изучения клеток го-
ловного мозга. В итоге всем сестрам раздали 
по серьгам — среди лауреатов-«медиков» и 
женщина, и мужчина.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«НОБЕЛЬ» ЗА ЧЕРВЕЙ 
И ПАРАЗИТОВ
Премию присудили трем ученым из разных стран мира

ЗА ЧТО НАГРАДИЛИ
Как пояснили «МК» в ММА им. Сеченова, 

китаянка Ту Юю получила премию за создание 
препарата артемизинин. Она выделила целеб-
ное вещество из китайской полыни однолетней, 
которая была давно, примерно 2000 лет, извест-
на как народное средство для облегчения при-
ступов малярии. Профессор китайской акаде-
мии традиционной медицины еще в 70-х годах 
установила структуру выделенного вещества, 
на основе которого впоследствии стало воз-
можным создать ценное, самое эффективное 
на сегодняшний день лекарство.

БЫЛИ ЛИ У НАС ШАНСЫ
Что же касается нашей страны, как расска-

зали «МК» в нескольких научных организациях, 
эффективный артемизинин не используется 
нашими клиниками. Это создает немало про-
блем людям, заразившимся тропической лихо-
радкой. Если им не удается всеми правдами и 
неправдами достать это лекарство за границей, 
то скорее всего при затянувшейся форме за-
болевания их ждет летальный исход. Дело в 
том, что российских препаратов, способных 
победить болезнь, нет, да и те, что выпускаются 
за рубежом, не все зарегистрированы у нас. 
«Если люди, выезжающие в страны, где можно 
заразиться тропической малярией, приходят к 
врачу перед отъездом, мы можем лишь посове-
товать им привезти препарат с собой сразу. То 
же самое касается и заболеваний, вызываемых 
круглыми червями. Лекарства от этих хворей не 
являются приоритетом для России, поскольку 
процент заразившихся тропическими болез-
нями очень невысок. Как правило, это люди, у 
которых есть возможность в случае чего срочно 
заказать лекарство за границей».

Сатоси Омура.Ту Юю. Уильям Кэмпбелл.

Нобелевская неделя 
началась. Идет 
оглашение имен 
первых в этом году 
лауреатов.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

29 сентября состоялся пленум Вер-
ховного суда (ВС), на котором  был 
представлен проект постановления о 
банкротстве физлиц. Документ регу-
лирует применение закона, который 
вступил в силу 1 октября. СМИ стали 
известны детали постановления ВС, 
которое гарантирует права должников, 
защищает индивидуальных предпри-
нимателей от второго банкротства, 
а также разъясняет порядок работы 
судов. Документ ВС, однако, решено 
направить на доработку. Напомним, 
закон «О банкротстве» затрагивает 
интересы более чем полумиллио-
на россиян. «МК» узнал, как именно 
суды собираются защищать права 
должников.

«Не надо драматизировать»
Как сообщил журналистам председатель 

Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев: «Не 
надо драматизировать... мы тоже все обсуж-
дали — когда готовился этот закон и после 
того, как он был принят. Поэтому были при-
няты соответствующие меры…». Между тем, 
по данным Банка России, на 01.08.2015 года 
физические лица обязаны выплатить по кре-
дитам 10,4 трлн рублей. 

Напомним, 1 октября вступил в силу за-
кон о банкротстве физлиц (материал «МК» от  
30 сентября), в соответствии с законом в суд 
с заявлением о признании гражданина бан-
кротом могут обратиться сам гражданин, в 
том числе индивидуальный предприниматель, 
конкурсный кредитор, уполномоченный орган. 
До вступления в силу закона банкротиться мог-
ли только компании. Закон обязывает пройти 
процедуру банкротства или реструктуриза-
цию, если задолженность превышает 500 тысяч 
рублей и задержки по выплатам превысили 
90 дней. Кроме того, будущий банкрот может 
обратиться в суд, если докажет, что не может 
более выплачивать долг. 

Кругом 500 
Как и предполагали эксперты, ВС подтвер-

дил право гражданина подать на банкротство 
в случае, если его долг не превышает 0,5 млн 
рублей, а просрочка еще не составила 90 дней. 
Минимальная сумма долга для подачи на бан-
кротство будет рассчитываться индивидуально 
в каждом случае, а гражданин при этом должен 
доказать, что не сможет отдать эту сумму. Од-
нако если окажется, что должник в состоянии 
выплатить деньги в срок, то в банкротстве ему 
будет отказано. Этот срок устанавливается 
судом после консультаций с кредитором и фи-
нансовым управляющим. 

В соответствии с законом суд проверяет, 
обоснованно ли должник подает на банкрот-
ство. Далее возможны либо реструктуризация, 
если у человека есть доход и он сможет опла-
тить часть долга, либо банкротство. Пленум ВС 
уточнил, что в случае сокрытия имущества или 
предоставления ложных сведений суд может 
признать его банкротом вне зависимости от 
того, есть ли у должника возможность выпла-
тить деньги в ближайшем будущем. 

 Один предприниматель — 
одно банкротство

Гражданина не признают банкротом одно-
временно и как физлицо, и как ИП. В случае 
реструктуризации суд вместе с должником, 
кредитором и финансовым управляющим 
меняет условия, порядок и срок погашения 
задолженности, а некоторые долги списывает. 
Согласованный план должен быть выполнен в 
течение трех лет. Как следует из документа ВС, 
суд согласует план, только если должник точно 
сможет расплатиться с кредиторами. 

В то же время, если должник согласится 
на предложенные условия, суды не обязаны 
ждать одобрения кредиторов. Однако нечест-
ных истцов могут обязать платить по счетам и 
после банкротства. Это коснется тех, кто не 
предоставил документы о своих доходах или 
сделал это частично. Ранее предполагалось, 
что после банкротства и продажи имущества 
суд спишет долги. Как считает председатель 
Арбитражного третейского суда города Москвы 
Алексей Кравцов, документ в целом призван 
обезопасить систему от мошенников. «В целом 
разъяснения ВС скорее касаются обязательств 
физического лица — банкрота, в то же время 
почти ничего не сказано об обязательствах 
банкиров и других заявителей.  Закон и так 
делает сомнительной процедуру банкротства, 
ведь после человек не может брать кредиты, 
занимать руководящие посты в компаниях. Те-
перь, оказывается, что долги могут и не списать. 
Очевидно, что постановление отправлено на 
доработку в связи с тем, что в нем не сбалан-
сированы интересы кредиторов и должников», 
— считает Кравцов.  

Артем БУДЕННЫЙ.

ПРОЦЕДУРА 
БАНКРОТСТВА 
ПОКА ПРИЗНАНА 
СОМНИТЕЛЬНОЙ
Верховному суду предстоит 
решить, как сбалансировать 
интересы кредитора  
и должника
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Так, доля МСП в ВВП развитых стран превы-
шает 50%. Например, в ЕС она достигает 58%, в 
Великобритании — 51%, в США — 46%. Между 
тем в России этот показатель составляет всего 
лишь 21%. Поэтому, чтобы догнать Запад, нам 
необходимо доступное кредитование для МСП. 
Для этого, как отметил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов на «правительственном часе» в 
Совете Федерации 30 сентября, прежде всего 
необходимо привлекать крупнейшие государ-
ственные банки. В частности, к таким относится 
Группа ВТБ, которая в мае 2016 года планирует 
провести реорганизацию Банка Москвы. Как за-
являют в банке, при этом упор будет сделан на 
клиентов малого бизнеса — локомотив россий-
ской экономики. Предпринимателям планируют 
предоставить широкую продуктовую линейку 
— начиная от кредитов по доступным ставкам и 
заканчивая мобильными приложениями, которые 
облегчат работу бизнесменов в столь сложной 
экономической ситуации. 

Понятно, что правительство в нынешних 
экономических условиях не бросит предпри-
нимателей на произвол судьбы. И здесь власти, 
прежде всего, заручаться поддержкой банков, 
которые понимают значимость предпринима-
тельства для развития российской экономики. 
Так, например, Группа ВТБ предоставляет МСП 
широкую линейку продуктов и услуг. Более того, 
в мае она намерена провести реорганизацию 
Банка Москвы и тем самым сделать его своей 
неотъемлемой частью. Для этого основная часть 
активов и пассивов кредитной организации будет 
выделена и присоединена к Банку ВТБ. 

При этом преобразование не затронет 
интересы клиентов — как физических, так и 

юридических лиц. Последним, к слову, банк наме-
рен уделить повышенное внимание. И это вполне 
объяснимо. Малому бизнесу и индивидуальным 
предпринимателям для развития и расширения 
часто не хватает собственных средств. А в ны-
нешних экономических реалиях каждая копейка 
на счету. К тому же начатая нашими властями 
широкая программа импортозамещения также 
требует дополнительных вливаний. И именно 
банковские кредиты позволяют отечественным 
предприятиям двигаться дальше, а это значит 
— развивать российскую экономику. Причем 
речь идет не только о доступных займах, но и 
новых технологиях, облегчающих деятельность 
бизнесменов.

«Приоритетной задачей для нас являет-
ся обеспечение комплексного обслуживания 
клиентов малого бизнеса. В настоящее время 
в нашем банке обслуживаются более 120 тыс. 
корпоративных клиентов. В основном — это 
предприятия малого бизнеса. Для них в арсе-
нале имеется большое количество продуктов. В 
частности, 11 кредитов, 6 видов гарантий, 8 де-
позитов, 4 тарифных плана расчетно-кассового 
обслуживания. Мы стремимся к тому, чтобы 
все банковские продукты и услуги, которые не-
обходимы предпринимателю, были доступны в 
полном объеме после перехода Банка Москвы 
в Группу ВТБ», — поясняет директор департа-
мента малого бизнеса Банка Москвы Максим 
Лукьянович. 

Однако на этом банк не ограничивается 
и делает ставку на дистанционное банковское 
обслуживание, запуская новые и развивая уже 
существующие электронные сервисы. Например, 
клиент может забронировать расчетный счет 
онлайн в любое ему удобное время и получить 
номер будущего счета без предъявления до-
кументов и посещения офиса банка.

Бизнесмены также могут по достоинству 
оценить такую новую для российского рынка 
услугу, как внесение наличных на расчетный счет 
через банкомат с помощью корпоративной кар-
ты. Сейчас таким сервисом может похвастаться 
далеко не каждая кредитная организация. 

Таким образом, интеграция Банка Москвы 
в Группу ВТБ — это не только важный шаг для 
самой кредитной организации, но также импульс 
для развития российского предпринимательства. 
Более того, реорганизация откроет новые гори-
зонты и возможности для малого бизнеса.

 Ирина МУЧКАЕВА

Малый и средний бизнес должен стать 
локомотивом развития российской эко-
номики. Именно частное предприни-
мательство способно обеспечить рост 
ВВП любой страны. Это убедительно 
доказано всей мировой практикой. 

Банковская интеграция 
для развития малого бизнеса
В мае 2016 года 
Банк Москвы станет 
частью Банка ВТБ

— Российский фондовый рынок не де-
монстрировал явного тренда на прошедшей 

неделе на фоне стабилизации цен на нефть и 
курса рубля. На первый план в умонастроениях 
инвесторов вышли геополитика и надежды на 
деэскалацию отношений с Западом на почве 
координации операции в Сирии. Из внутренних 
тем озабоченность инвесторов вызывают на-
мерения властей изъять часть девальвационных 
доходов у экспортеров в пользу бюджета, хотя 
решение о корректировке НДПИ для нефтяников 
и не было принято. Все более явное замедле-
ние китайской экономики оказывает давление 
на котировки российских металлургических 
компаний — «Русского алюминия» и «Нориль-
ского никеля», динамика которых была одной 
из наихудших на рынке. В ближайшие недели на 
ход торгов будут оказывать преимущественно 
квартальные отчеты за третий квартал ведущих 
компаний. Риском для рынков остается возмож-
ное повышение ставки Федрезервом до конца 
года, хотя такой ход событий уже во многом 
заложен в цены бумаг и большого влияния на 
котировки не окажет. 
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— На минувшей неделе рубль демонстри-
ровал смешанную динамику. И USD/RUB, и 
EUR/RUB удерживались в пределах узких 
диапазонов. Попытка вырваться из них была 

предпринята в четверг (минимум по доллар/
рубль отмечен на уровне 64,53, евро/рубль 
— 71,93). По-прежнему основное влияние на 
динамику рубля оказывают цены на нефть. Ну 
и тут нет явной динамики. Котировки марки 
Brent прочно засели в диапазоне 47,00–50,00. 
Не совсем понятно складывается и ситуация 
на геополитической арене. Переговоры Путина 
и Обамы завершились практически ничем, 
что дает основания полагать сохранение до-
статочно напряженных отношений. Но зато 
в украинском вопросе наметился прогресс: 
подписан  договор об отводе в Донбассе во-
оружений калибром менее 100 мм. К тому же 
инвесторы пока не поняли, как реагировать на 
вмешательство России в разрешение сирий-
ского конфликта.    

На текущей неделе рубль, скорее всего, 
продолжит оставаться под влиянием динами-
ки цен на нефть. Но до тех пор, пока «черное 
золото» не сможет закрепиться выше уровня 
50,00 долларов за баррель, российской ва-
люте будет столь же непросто закрепиться 
ниже уровня 65,00 в паре с долларом и 71,80 
в паре с евро. 

Ирина РОГОВА, аналитик ГК 
Forex Club:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента  УК «Русский 
Стандарт»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

  Подготовили Ольга КВАСОВА  
и Ирина БАДМАЕВА
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 Сергей МОРОЗОВ

Рынок автокредитования понем-
ногу стабилизируется.  

Российский рынок автозаймов одним из 
первых пострадал от кризиса: из-за высоких 
ставок ЦБ и отсутствия дешевого зарубежного 
фондирования многие банки потеряли интерес 
к ритейлу. В тяжелом положении оказались и 
автодилеры: из-за падения доходов граждан 
спрос на новые автомобили по сравнению с 
прошлым годом сократился на 30–40%. 

С начала текущего года банки выдали около 
227 тыс. автокредитов. Это в два раза меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года. И это 
с учетом программы льготного автокредитова-
ния, по которой реализовано 147,5 тыс. машин. 
В 2013 году с использованием заемных средств 
приобреталась почти каждая вторая машина, 
а сегодня — лишь каждая третья. 

«В настоящее время мы наблюдаем се-
зонный спад продаж: традиционно сентябрь 
— один из самых трудных месяцев для авто-
бизнеса. Кроме того, в сентябре этого года 
произошло повышение цен на автомобили.  — 
отметил начальник дирекции потребительского 
кредитования Кредит Европа банка Ильсур 
Гибадуллин. 

Сейчас основной спрос приходится на 
автомобили, подпадающие под условия про-
граммы льготного автокредитования. На рынке 
без проблем можно найти программы с нулевым 
первоначальным взносом. Ставка по программе 
с государственной поддержкой составляет 
от 7,9%. Если есть интерес к автомобилям, 
которые не попадают в программу льготного 
кредитования, очевидно, что нужно выбирать 
между предлагаемыми акциями автопроиз-
водителей. «В текущих рыночных условиях, 
когда темпы падения продаж автомобилей 
продолжают демонстрировать двухзначные 

процентные значения, нужно смотреть в сто-
рону стимулирующих предложений. Произво-
дители и дилеры изучают спрос и стараются 
предугадать дальнейшее поведение потреби-
теля, особенно в условиях резких скачков на-
циональной валюты», — рассказывает директор 
по развитию автокредитования Локо-Банка 
Андрей Ермаков. 

Специалистов тревожит рост просрочки. 
«Просроченная задолженность по автокре-
дитам составляет порядка 65 млрд рублей, то 
есть рост просрочки с января составил более 
15%. Высокая долговая нагрузка населения 
вынуждает банки предъявлять более высокие 
требования к потенциальным заемщикам, в 
частности к их кредитной истории», — говорит 
Сергей Данилов, управляющий директор сети 
банка «БКС Премьер». 

Если средняя ставка по ипотеке и креди-
там наличными снижается вслед за ключевой 
ставкой ЦБ, то по автокредитам с июля вновь 
показала рост. Средняя ставка по выданным 
в июле займам на покупку автомобиля увели-
чилась до 18% с 16% в июне, свидетельствует 
анализ базы данных Объединенного кредит-
ного бюро. По данным ОКБ, средняя ставка 
по выданным в августе кредитам наличными 
составила 26% против 36% в январе этого года. 
По ипотеке ставка снизилась до 14% с 16% в 
начале года. Качественные клиенты с хорошей 
кредитной историей могут смело рассчитывать 
на сниженные ставки. 

«После резкого снижения процента одо-
бренных заявок в начале 2015 года (из-за стрем-
ления всех банков уменьшить свои риски в 
нестабильной экономической ситуации) сейчас 
этот процент частично восстанавливается. 
Дальнейшая динамика одобрений будет за-
висеть от общей экономической ситуации в 
стране. Осенью мы прогнозируем рост числа 
покупателей авто, которые захотят восполь-
зоваться заемными средствами», — говорит 

Александр Михайлов, вице-президент АФК 
«Европлан». Он советует учитывать несколько 
обстоятельств. Во-первых, ситуация похожа на 
ажиотажные ноябрь и декабрь 2014 года. Во-
вторых, надо учитывать сроки действия и объем 
финансирования государственных программ 
субсидирования. Например, программа льгот-
ного автолизинга (выделено 2,5 млрд рублей), 
по которой и физические, и юридические лица 
могут приобрести автомобиль со скидкой 10% 
от стоимости, действует до 1 декабря.  

На конечную ставку по кредиту влияет 
первоначальный взнос, срок и сумма кредито-
вания. Для отдельных сегментов автомобилей, 
например машин бизнес-класса, у банков есть 
множество специальных кредитных программ с 
пониженной ставкой. На ставку может повлиять 
даже марка машины. «У ряда банков есть спе-
циальные программы с автопроизводителями, 
по которым действует пониженная процентная 
ставка за счет скидки на автомобиль, предо-
ставляемой его производителем. В ближайшем 
будущем банки не будут снижать ставки по 
автокредитам, учитывая риски возникновения 
проблем с фондированием из-за санкций, а 
также высокую кредитную нагрузку населе-
ния», — считает гендиректор «Фаст Финанс» 
Дмитрий Коршунов.

В целом, судьба ставок зависит от характе-
ра дальнейшего развития ситуации в экономике 
и решений в области денежно-кредитной по-
литики Центробанка. Пока что можно посове-
товать при покупке машины трезво оценивать 
свои финансовые возможности — покупать 
ту машину, за которую вы точно сможете рас-
платиться. Времена покупки авто «на вырост» 
ушли, и вряд ли мы увидим такое в ближайшее 
время. 

Выбирая банк и кредитную программу, 
обратите внимание на порядок и процедуру 
погашения кредита. Узнайте, какие штрафные 
санкции могут грозить за просрочку выплат. 

Авторынок скатился в кризис
Куда пойдут ставки по автозаймам

У работающих 
пенсионеров отберут 
пенсии с июля 2017 года
Закон об отказе от выплаты пенсий рабо-

тающим пенсионерам с годовым доходом свы-
ше 1 млн рублей планируется ввести с 1 июля 
2017 года, сообщил в ходе заседания комитета 
Совфеда глава Минтруда Максим Топилин. Он 
уточнил, что выплаты пенсионерам ограничат-
ся в случае, если их заработок превысит 1 млн 
200 тыс. рублей, снижение этого показателя до 
500 тыс. рублей не обсуждается. По подсчетам 
экспертов, приостановка выплаты пенсий рабо-
тающим пенсионерам коснется около 220 тыс. 
человек. Добавим, что в кулуарах инвестфорума в 
Сочи вице-премьер правительства России Ольга 
Голодец заявила, что повышение пенсионного 
возраста в настоящее время не планируется.

Оборот бензина Евро-4 
могут продлить на год

Сегодня на совещании по нефтеперера-
ботке у премьер-министра Дмитрия Медведе-
ва в Нижнем Новгороде должна проясниться 
судьба бензина Евро-4. По оценке профильных 
экспертов, Правительство РФ хочет продлить 
оборот популярного бензина Евро-4 еще на год 
и сохранить дифференциацию акцизов по видам 
топлива, с тем чтобы акциз на Евро-4 был по-
прежнему выше, чем на Евро-5. Со следующего 
года акциз на Евро-5 должен вырасти с 5,53 тыс. 
руб. на тонну до 7,53 тыс. руб. Акциз на Евро-4 
может быть повышен до уровня акциза на нафту 
— 10,5 тыс. руб. Инициатива правительства не 
сулит ничего хорошего владельцам транспорта. 
Ведь увеличение налоговой нагрузки, как всегда, 
оплатят на АЗС рядовые автолюбители.

Аренда офисов в Москве 
подешевела на 20% 
С начала 2015 года арендные ставки на офи-

сы класса А в Москве упали на 22% в рублях, на 
15% — в долларах, подсчитали эксперты S.A. 
Ricci. С начала 2015 года ставки аренды в класса 
В+ в долларах упали на 13%, в рублях — на 18%. 
Средневзвешенная ставка аренды на помещения 
класса А в третьем квартале 2015 года опустилась 
в долларовом эквиваленте на 7% до $520 за кв. 
м в год, а в рублевом — на 13%, с 27,5 тыс. руб.за 
кв. м в год до 24 тыс. руб. В объектах класса В+ и 
В средневзвешенная ставка аренды в долларах 
в третьем квартале существенно не изменилась 
и составляет $300–320 за кв. м в год и $250–270 
за кв. м в год соответственно. При этом ставки 
аренды, номинированные в рублях, на помеще-
ния данных классов уменьшились на 3–4% за 
квартал и установились на уровне 13,8 тыс. руб. 
за кв. м в год для класса В+ и 11,4 тыс. руб. за 
кв. м в год для класса В. Вакантность на рынке 
офисной недвижимости за третьем квартале не 
изменилась: 20% офисных площадей остаются 
свободными. Такая ситуация, как утверждают 
специалисты, является следствием как низкой 
активности арендаторов, которые не успевают 
заполнять большие объемы пустующих помеще-
ний, так и невысоким показателем ввода нового 
предложения, который существенно не увеличил 
существующее предложение.
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Предпосылки для такого относи-
тельно благоприятного исхода 
для российской валюты уже на-
метились. Во-первых, стоимость 
нефти далеко не уходит от отмет-
ки в $50 за баррель. Во-вторых, 
негативная статистика из США, 
где число рабочих мест рас-
тет медленнее, чем ожидалось, 
грозит ударить по курсу доллара. 
В-третьих, игроки рынка и без 
этого считают, что «зеленый» 
сейчас необоснованно переукре-
плен и причин для дальнейшего 
роста его курса пока незаметно.
Сентябрь для доллара стал месяцем рез-

ких скачков и падений. Американская валюта 
встретила начало осени курсом чуть выше 
64 рублей. Но уже к 7 сентября она взлетела 
почти до 70 рублей. Виной тому стали нефтяные 
котировки, провалившиеся с $50 до $47. Затем 
цены на «черное золото» здорово штормило — 
весь сентябрь они прыгали в этом интервале, 
далеко не удаляясь от предельных значений. 
Вслед за ними прыгал и курс доллара.

В октябре возникли новые факторы, спо-
собные влиять на валютную конъюнктуру. Так, 
статистика по рынку труда в США, опубликован-
ная в конце прошлой недели, оказалась крайне 
неприятной для курса американских денежных 
знаков. В сентябре в Штатах было создано 
142 тыс. рабочих мест вместо более 200 тыс. 
запланированных. Американский рынок труда 
вплотную приблизился к уровню «полной за-
нятости», что отрицательно повлияло на темпы 
найма новых сотрудников.

Стоит отметить, что в отдельных секторах 
американской экономики уже происходят по-
вальные увольнения. Например, в промышлен-
ности свои места за последнее время потеряли 
более 20 тыс. человек. В целом по всем сферам 

деятельности лишились работы более 235 тыс. 
американцев.

Неблагоприятная американская стати-
стика позволила Банку России установить курс 
«зеленого» на 6 октября в 65,62 рубля, снизив 
его на 32 копейки. По словам финансового 
аналитика FxPro Александра Купцикевича, в 
таких условиях рост доллара уже не выглядит 
безусловным. «Доллар продолжит слабеть в 
ближайшие дни и недели», — отмечает эксперт. 
При этом в США увольняют работников добы-
вающих отраслей. Это говорит о будущем сни-
жении добычи, что положительно скажется на 
котировках нефти и поддержит курс рубля.

После выхода данных о рынке труда не-
фтяные котировки выросли почти на 1%, до 
$48,63. Цены подогреваются и статистикой 
о количестве буровых установок в США. По 
данным сервисной компании Baker Hughes, с 
начала октября их число сократилось на 3,5%. 
В годовом выражении этот показатель снизился 
более чем на 56,6%.

Существуют все предпосылки к тому, что 
нефтяные котировки до конца года продолжат 
плясать вокруг отметки в $50. Повышению цен 
на нефть способствуют геополитические ри-
ски, связанные с бомбардировками позиций 
«Исламского государства» российскими ВВС. 
Кроме того, по словам министра энергетики 
Александра Новака, Россия готова встретиться 
с ОПЕК и странами, не входящими в картель, 
чтобы обсудить ситуацию на мировом рынке. 
На конец октября запланирована встреча с 
представителями Саудовской Аравии.

Если нефть продолжит держаться нынеш-
них отметок, то и российская валюта далеко не 
уйдет от уровня в 65 рублей за доллар. Этот курс 
выгоден России. Он создает благоприятные 
условия для импортозамещения и не позволяет 
зашкаливать инфляции. По прогнозу Минэко-
номразвития, в этом году рост цен составит 
12,2%. На будущий год ведомство Алексея Улю-
каева прогнозирует инфляцию в 6,8%, при курсе 
65 рублей за доллар это вполне возможно.

У «деревянного» 
появился шанс
Сохранить курс в 65 рублей 
за доллар до конца года



Мы встретились со Львом Мат-
веевичем накануне дня запуска 
первого искусственного спутни-
ка Земли, который отмечается 
4 октября и от которого ведет 

начало отечественная космическая наука. Инсти-
тут космических исследований РАН — ведущий в 
стране по исследованию и использованию косми-
ческого пространства в научных целях. А потому и 
свое 50-летие здесь решили отмечать 4 октября, 
а не в мае, как это следует из документов. 

— Лев Матвеевич, расскажите, как мир 
отреагировал тогда, в 1957-м, на запуск на-
шего первого спутника.

— Для нашей страны сам день запуска про-
шел почти незамеченным, никто не анонсировал 
такое событие, как это наверняка сделали бы 
сегодня. Правительство Хрущева интересовала 
тогда только военная составляющая космических 
разработок. В рамках геофизического, 1957 года 
и мы, и США заявляли о намерениях создания 
искусственных спутников Земли, но никто в это 
особо не верил, считали фантастикой. И Хрущев 
осознал всю значимость случившегося лишь 
после того, как по миру прокатилась волна вос-
торга. На передовицах газет печатались едкие 
стишки, высмеивающие американскую власть, 
которая упустила первенство в деле освоения 
космоса. Вот перевод одного из них: «O! Ма-
ленький спутник, ты летишь высоко, посылая 
сигнал из Москвы. Ты сообщаешь миру, что небо 
принадлежит коммунистам, а Дядя Сэм спит...». 
Это было напечатано на первой полосе газеты 
The New York Times от 5 октября 1957 года. 

Поняв великую пропагандистскую силу на-
шего успеха, Хрущев уже через месяц, когда 
запускали второй спутник — с Лайкой на борту, 
дал указание всем советским газетам печатать 
космические новости на первых полосах и с са-
мыми крупными заголовками. Понимаете, тогда 
было время «холодной войны», напряженность — 
и вдруг возникает новая возможность состязания. 
Это чем-то напоминало схватку богатырей из 
легенд об Илье Муромце, когда они выходили на 
поле и бились один на один. Кто победит, тому 
приписывалась и победа. 

Ну а после, когда начались уже и пилоти-
руемые полеты, президент АН СССР Мстислав 
Келдыш, осознав необходимость в создании 
настоящей космической науки, обратился к Хру-
щеву с предложением объединить разрозненные 

исследовательские группы в единое целое. Так 
были организованы два базовых научных ин-
ститута: сначала в 1964-м Институт медико-
биологических проблем, который занимается 
вопросами адаптации космонавтов в невесо-
мости, и в следующем, 1965-м — наш Институт 
космических исследований РАН.

— Насколько я знаю, вы любите фильм 
«Карнавальная ночь», где впервые прозвуча-
ла «космическая» фраза, ставшая вечной...

— «Есть ли жизнь на Марсе, нет ли жизни на 
Марсе — науке неизвестно»?

— Точно. Так вот хотелось бы по проше-
ствии почти 60 лет после выхода картины 

спросить у директора Института космиче-
ских исследований: что вы ответите на этот 
вопрос сегодня?

— Я хочу сказать, что сегодня оснований го-
ворить, что на Марсе есть жизнь, намного больше, 
чем это было во времена «Карнавальной ночи». 
Хотя тогда тоже было время интересных гипотез. 
В частности, наш академик Тихов создал в то вре-
мя науку астроботанику, после того как увидел, 
что Марс... меняет цвет. Он решил, что это листва, 
которая, как на Земле, становится желтой или 
зеленой в зависимости от времени года. Потом, 
конечно, поняли, что все это ерунда.

Сегодня мы точно знаем, что на Марсе нет 

деревьев, но там есть жидкая вода, чему свиде-
тельством является несколько факторов. Это и 
нейтронные потоки, которые ученые фиксировали 
с орбиты еще в начале 2000-х. Это и отраже-
ния солнечного света от поверхностных слоев 
планеты. Наконец, это фотографии структур на 

поверхности, которые могут быть высохшими 
ручьями. Этот вопрос уже совершенно ясен: 

на Марсе есть вода — и она жидкая, и может 
быть соленой.

Кроме воды найден еще один фак-
тор, связанный с жизнью, — это метан, и 
его в относительном смысле неожиданно 
много. Дело в том, что сам по себе ме-
тан быстро разлагается в атмосфере, и 

его большое количество свидетельствует 
о том, что где-то на планете должен быть 

мощный источник его пополнения. Либо 
биогенный, связанный с жизнедеятельностью 

микроорганизмов, либо геологический, абио-
генный, связанный с вулканами. Полной ясности 
здесь пока нет.

— В марте будет дан старт новой мар-
сианской миссии «ЭкзоМарс», в которой по-
мимо Европы принимает участие и Россия. 
Наверняка вы на этот раз постараетесь узнать 
больше?

— Да, к Марсу в марте 2016-го полетит пер-
вый орбитальный аппарат — будущий искус-
ственный спутник Марса под названием Trace 
Gas Orbiter — аппарат для исследования малых 
составляющих атмосферы. Россия в проекте дает 
ракету-носитель «Протон-М» и устанавливает 
на сам спутник несколько приборов. Мы хотим 
изучить различные малые составляющие атмос-
феры Марса, включая, конечно, метан, чтобы 
проверить все волнующие нас гипотезы. Кроме 
того, на TGO на орбиту вокруг Марса будет вы-
веден прибор FREND — нейтронный детектор для 
изучения распределения водяного льда. Будет 
и кратковременная «вылазка» на поверхность 
Красной планеты. Европейцы хотят осуществить 
ее при помощи модуля EDM. Его цель демон-
страционная — показать, что они сумеют мягко 
посадить модуль на поверхность планеты.

— Так, значит, к концу следующего года 
посадочный аппарат, доставленный нашей 
ракетой, мягко «примарсится»?

— Да. Основная же посадочная миссия в 
рамках того же «ЭкзоМарса» планируется двумя 
годами позже, в 2018-м. На Красную планету 

полетит еще один аппарат. На этот раз спускае-
мая платформа будет сделана в России — на НПО 
им. Лавочкина, а марсоход, который она должна 
доставить на Марс, будет европейским. Вот он 
уже будет целенаправленно искать следы жиз-
ни. На нем, а также на самой платформе будет 
установлено также несколько наших спектро-
метров. В части научного обеспечения проекта 
у нас с европейцами достигнут полный паритет. 
Приборы, которые мы сейчас устанавливаем на 
TGO, — улучшенные версии тех, что должны были 
работать в проекте «Фобос-грунт», но, к сожале-
нию, долетели только до дна Тихого океана.

— Есть суждение о том, что России фа-
тально не везет с Марсом. За все время толь-
ко один наш аппарат — «Марс-3», сел на эту 
планету в далеком 1971 году, затем были 
одни потери.

— Это не России не везет, а всему миру не 
везет. Просто другие страны чаще нас запускают 
свои спутники и марсоходы, и на этом фоне ка-
жется, что у них дела идут лучше. На самом деле и 
у американцев, и у европейцев тоже много потерь. 
Вот, к примеру, в 1990-е американцы потерпели 
неудачу с запуском аппарата Mars Climat Orbiter, 
на котором стояло несколько наших приборов, 
у японцев недавно аппарат так и не встал на за-
планированную околомарсианскую орбиту...

— С Марсом не везет, так, может, с Ве-
нерой повезет больше?

— Это, кстати, я в шутку люблю говорить, 
что у нас исторически с Венерой лучше удается 
контактировать, чем с Марсом... На второй от 
Солнца планете у нас действительно были полу-
чены хорошие результаты. Но на Марс обижаться 
особенно не будем, потому что наши, по крайней 
мере последние, аппараты погибли почти у самой 
Земли. А вот у американцев было потеряно не-
сколько аппаратов уже вблизи Красной планеты. 
Как тут определишь, кого больше любит или не 
любит Марс?

— А Солнце нас любит? Я к тому, что у нас 
до сих пор нет своих спутников наблюдения 
за солнечной активностью.

— Да, увы, для получения информации о 
процессах на Солнце мы пользуемся данны-
ми зарубежных спутников, на свои не нашлось 
средств. Это унизительное положение. Как ни 
странно, с большим удовольствием вспоминаю, 
что в середине 90-х годов, в самый разгар без-
временья, нам удалось создать замечательную 

международную спутниковую группировку «Ин-
тербол», в которой Россия принимала участие на 
равных. «Интерболы» проработали почти 6 лет, 
пока орбиты спутников не стали «чиркать» по 
атмосфере. Теперь у нас нет своего вклада в 
дело прогнозирования солнечной погоды по 
космическим данным.

— А Федеральной космической програм-
мой этот вклад предусматривается?

— В проект ФКП внесены проекты «Резо-
нанс», «Арка» и «Интергелиозонд» — все они 
связаны с изучением солнечно-земных связей. 
Но выведение этих аппаратов планируется, увы, 
только после 2020 года, денег сейчас мало. 
А проекты очень интересные. В частности, «Ин-
тергелиозонд» предусматривает синхронное 
измерение Солнца сразу двумя спутниками с 
близких расстояний —примерно в половину рас-
стояния от Земли до Солнца — и из положения 
над эклиптикой. Сейчас измерения делаются в 
основном в плоскости эклиптики, и все те «плаз-
менные стрелы», какими Солнце, образно говоря, 
выстреливает из своего магнитного лука, летят 
прямо нам в лицо, что не очень удобно, для того 
чтобы их можно было тщательно разглядеть и 
начать строит прогнозы…. Значит, чтобы ис-
править ситуацию, надо над этой плоскостью 
подняться. Что и сделает «Интергелиозонд». 
Но это будет, увы, в лучшем случае только через 
10 лет. Этот проект будет международным, как 
и многие другие проекты в области фундамен-
тальных исследований.

— Скоро, как мы знаем, Россия запускает 
и свою лунную программу. Скептики утверж-
дают, что после американцев, садившихся 
на наш спутник в 60-е годы, уже нет смысла 
повторять это. Что ответите им?

 — Начиная с 2019 года, и это прописано в 
проекте ФКП, мы планируем отправить к спут-
нику четыре аппарата «Луна» с порядковыми 
номерами 25, 26, 27 и 28, продолжая счет, как 
вы понимаете, от советской «Луны-24», успеш-
но доставившей на Землю лунный грунт еще 
в 1976 году. Главное отличие нынешней про-
граммы в том, что мы хотим сесть и изучить по-
лярные области Луны, чего никогда не делалось. 
Если нам и предстоит в будущем строить лунные 
базы, то лучше делать это на полюсах, где есть 
определенные возможности добывать воду из 
ледяных шапок.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРОБЛЕМА
Тему для путешествия по Москве 

мне подсказала новость о том, 
что Министерство культуры 

России опубликовало описание 
границ охранной зоны Кремля, 

включенного в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Документ 

на 96 страницах опубликован на 
едином портале нормативных 

правовых актов, где мне помогли 
его заполучить. Маршрут 

прочерчен с точностью до одного 
метра. Как сказано в начале 
описания, граница проходит 

по линии застройки вдоль 
владений 19–35 по Пречистенской 
набережной, далее — по нечетной 

стороне Соймоновского проезда 
и так далее, охватывая центр 
города с самыми известными 

улицами и площадями. 
По ним я и пошел, чтобы увидеть, где у нас 

в «буферной зоне» вокруг Кремля нельзя ничего 
строить, разрушать и все должно оставаться 
как есть. Почему такое требование ЮНЕСКО? 
Потому что необходимо «обеспечить визуальное 
восприятие объектов культурного наследия в 
их историко-градостроительной и природной 
среде». Проще говоря, запрещается нарушать 
виды Кремля и его окружения. 

Вдоль указанных домов на Пречистенской 
набережной я быстро дошел до угла Соймо-
новского проезда. Так его назвали в память о 
президенте Берг-коллегии, ведавшем в XVIII веке 
горным делом в России, Михаиле Федоровиче 
Соймонове. Его отец первый описал все побе-
режье Каспийского моря. Палат Соймоновых 
давным-давно нет. Что же беречь в проезде? 

Самая старая достопримечательность да-
тируется 1907 годом. По заказу инженера путей 
сообщения Петра Перцова по рисунку художника 
Сергея Малютина появился «дом-сказка», пятиэ-
тажный, с островерхими крышами, похожий на 
старинный русский терем. Стены не в дереве, 
как водилось на Руси, а в красном облицовоч-
ном кирпиче, фасады декорированы цветными 
изразцами с орнаментом, образом языческого 
божества, жар-птицами над входом. 

Преуспевавший строитель железных дорог 
заказал «дом в русском стиле, чтобы он отвечал 
духу и преданиям Москвы и требованиям со-
временности». Лучше всех справился с противо-
речивой задачей отец русской матрешки Сергей 
Малютин. Под наблюдением хозяина большой 
доходный дом построили и отделали всего за 
11 месяцев. Квартиры сдали состоятельным 
жильцам. В одной из них поселился популяр-
ный пианист Константин Игумнов, первый ис-
полнитель Рахманинова, профессор и ректор 
Московской консерватории, воспитавший плеяду 
пианистов с мировым именем. После революции 
не эмигрировал. На исходе жизни заслужил 
высшее признание в Советском Союзе, стал 
в 1946 году и лауреатом Сталинской премии, и 
народным артистом СССР. 

В подвальном этаже открылся развеселый 
театр-кабаре «Летучая мышь» с эмблемой, паро-
дировавшей чайку на занавесе Художественного 
театра. На сцене «Летучей мыши» с девизом «Не 
обижаться» дурачились, как теперь говорят, 
отрывались и прикалывались, его основатели. 
Станиславский показывал фокусы «черной и бе-
лой магии», Немирович-Данченко дирижировал 
любительским оркестром, Качалов играл борца 
цирка, а Книппер, вдова Чехова, — парижскую 
шансонетку. «Летучую мышь» часто посещала 
красавица Вера Холодная, получившая титул 
«королевы экрана», придуманный ради нее 
Вертинским. Актриса снималась непрерывно в 
Москве во множестве фильмов и скоропостижно 
умерла в 26 лет во время пандемии «испанки» 
в 1919 году. 

 На верхнем этаже дома Перцова нахо-
дились мастерские живописцев. Как писал 
очевидец: «Широкая мраморная лестница, 
на пятом этаже на двери табличка «Студии», 
много звонков: против них фамилии известных 
художников. В широкий длинный коридор вы-
ходили двери мастерских. Из одной неслись 
торжественные звуки органа. Это мастерская 
Александра Васильевича Куприна, и он играет 
на органе, который сделал сам». Его соседи — 
молодые авангардисты, ставшие классиками 
русского искусства: Альтман, Соколов-Скаля, 
Фальк… В доме Перцова поселился архитектор 
Жолтовский, прославившийся зданием Москов-
ского ипподрома, напоминающим итальянский 
дворец эпохи Возрождения.

После революции из «дома-сказки» высели-
ли «эксплуататоров». В квартире 11 устроил один 
из кабинетов нарком по военно-морским делам 
Троцкий, организатор Октябрьского восстания 
и Красной Армии. Там же заняли кабинеты его 
заместитель военврач Склянский, руководитель 
штурма Зимнего дворца Подвойский и член 
Реввоенсовета республики Мехоношин. Трех из 
них убили по воле Сталина, умер пенсионером 

один Подвойский. 
У дома Перцова предстает ничем не омра-

ченный в блеске золотых куполов Кремль и вос-
созданный беломраморный храм Христа. Но 
рядом с ними все не так красиво. За «домом-
сказкой» простирается уродливый пустырь с 
вырытой ямой, горой земли и мусором. Что-то на-
чали копать и ушли. Стоял на этом месте до войны 
доходный дом, принадлежавший до 1918 года 
некоей Евгении Алексеевне Ковригиной. В нем 
жили в коммунальных квартирах москвичи, до тех 
пор пока на их крышу не попала фугасная бомба, 
предназначенная, очевидно, Кремлю.

Восстанавливать здание не стали, руины ра-
зобрали, потому что думали после войны Москву 
реконструировать по сталинскому Генеральному 
плану, «застроить зданиями лучших образцов 
классической и новой архитектуры». Когда раз-
бомбили дом? Это случилось спустя месяц после 
объявления войны: с 22 июля начались масси-
рованные бомбардировки. Сколько времени 
прошло с тех пор? Три четверти века, 75 лет не 
хватило, чтобы избавиться от безобразия.

Это первый, но далеко не последний на на-
шем пути хронический пустырь в «охранной зоне 
Кремля», которая никак не влияет на решение 
воссоздать разрушенный дом в Соймоновском 
проезде, 3, или построить новый, соответствую-
щий, как писал инженер Перцов, «духу и преда-
ниям Москвы». ЮНЕСКО это допускает, даже если 
строительство капитального здания происходит 
в охранной зоне. 

Вверху холма, куда уходит граница охран-
ной зоны Кремля, стоит церковь и высокая, как 
12-этажный дом, колокольня Ильи Обыденного. 
Храм помянут в «Сказании» Авраамия Палицына, 
монаха Троице-Сергиевой лавры. Накануне ре-
шающего сражения с поляками в 1612 году князь 
Дмитрий Донской, как поведал этот историк и 
писатель, «молящеся о побеждении на враги 
на месте, идеже был обыденный храм во имя 
святаго пророка Илии». Тогда церковь была в 
дереве. В камне ее начали возводить в 1702 году, 
при Петре Первом. С тех пор служба здесь про-
исходит триста лет. Это одна из немногих церк-
вей Москвы, которая при советской власти не 
закрывалась. Запрет длился всего три месяца 
в 1930 году. В храме среди старинных икон сохра-
нился Казанский образ Богоматери, написанный 
царским изографом Симоном Ушаковым. 

В этой церкви отпели академика Игоря Бо-
рисовича Кобзарева, основателя отечественной 
радиолокации, позволившей успешно отра-
жать налеты германской авиации, за что его 
в 1941 году удостоили Сталинской премии первой 
степени. Своим непререкаемым авторитетом 
он содействовал тому, что в Институте радио-
техники и электроники Академии наук СССР в 
секретной лаборатории начались фундамен-
тальные исследования феномена Джуны Дави-
ташвили, он же сопроводил первую мою публи-
кацию о ней в Москве научным комментарием. 
В церкви Ильи Обыденного (так называли на Руси 
церкви, возводимые «об един день», за сутки) 
Александр Солженицын обвенчался и крестил 
сыновей. В Соймоновском проезде жили Ильф 
и Петров, «отцы» Остапа Бендера, композитор 
Александров, автор гимна СССР. Он же созда-
тель Ансамбля песни и пляски Красной армии. 
Названия его меняются, остается неизменным 
слава лучшего в мире мужского хора. 

Из проезда, следуя описанию охранной 
зоны, выхожу на Пречистенку. Название ей дал 
царь Алексей Михайлович, любивший ездить в 
Новодевичий монастырь на поклонение иконе 
Пречистой Богоматери. Иду вдоль Красных и 
Белых палат, дающих представление, как ули-
ца выглядела при Петре. Палаты в 1972 году 
хотели снести, их распорядились обмерить, 
«зафиксировать» перед сносом. Но архитекторы-

реставраторы взбунтовались, отправили без 
ведома начальства телеграмму в Кремль на 
имя Брежнева. Их поддержал Илья Глазунов, 
составивший с художниками альбом фотогра-
фий сломанных каменных зданий и новых, в 
модном стекле, таких как гостиница «Интурист», 
загородившая с Тверской вид на Кремль. Друг 
Глазунова Сергей Михалков передал альбом в 
аппарат Генерального секретаря ЦК КПСС. Его 
мне показали в комендатуре Кремля, куда аль-
бом попал после того, как с ним познакомился 
Брежнев и распорядился прекратить тотальные 
сносы. 

С Пречистенки иду на Волхонку, где в давние 
времена во владении князя Волконского торго-
вал казенный кабак, прозванный собутыльни-
ками Волхонкой. От него имя перешло к улице. 
В домах Волхонки больше никто не живет, а 
прежде ими владели самые известные фамилии: 
Голицыны, Бутурлины, Шереметевы, Нарышки-
ны… С Романовыми породнились Михалковы, в 
их сохранившемся доме 6 в квартире на пятом 
этаже родился Сергей Михалков, автор «Дяди 
Степы» и гимна СССР, отец Андрона и Никиты 
Михалковых. 

 В крупном владении 14 князя Михаила Голи-
цына 11 месяцев жила Екатерина II и ее фаворит 
генерал Григорий Потемкин, в построенном 
перед приездом царицы в 1775 году Матвеем 
Казаковым дворце. В нем пировали по случаю 
первой годовщины подписания договора с 
Турцией, уступившей России Крым. Во дворе 
владения 9 сохранился дом, где помещалась 
квартира и мастерская Тропинина с видом на 
Кремль. На его фоне написан с натуры известный 
портрет Пушкина, приходившего сюда позиро-
вать художнику. 

Ни на одной улице Москвы нет такой концен-
трации искусства, как на Волхонке. С четной сто-
роны красуется Музей изобразительных искусств 
имени Пушкина, куда после революции перешли 
картины из Румянцевского музея, национали-
зированных усадеб и особняков. Это собрание 
дополняет Музей частных коллекций с подарками 
коллекционеров. Ему Святослав Рихтер передал 
картины Василия Шухаева, любимого учителя 
Зураба Церетели. В третьем собрании выстав-
лена графика. На нечетной стороне Волхонки — 
галерея с картинами Ильи Глазунова. Чтобы их 
увидеть, народ с вечера занимал очередь и ждал 
всю ночь на улице открытия Манежа. Рядом с 
галереей готовится к открытию музей сословий 
с раритетами, подаренными художником городу, 
где пришла к нему слава. 

На Волхонке сияют золотые купола Христа 
Спасителя. За два года 300 художников во главе 
с Зурабом Церетели расписали стены громад-
ного собора, ставшего не только церковью, но 
и музеем искусства. В сквере храма нашлось 
место монументу Александру II, стоявшему до 
разрушения в 1918 году на Боровицком холме 

в Кремле. 
 И в таком окружении снова оказываюсь 

перед пустырем на месте снесенного при строи-
тельстве Дворца Советов дома. Вид Кремля он 
не заслоняет, но вызывает оторопь: как мож-
но терпеть такую боль на прекрасной улице?! 
Среди дикой зелени затесалась давно бездей-
ствующая бензоколонка с двумя заправками. Ей 
лет восемьдесят. Ревнители старины требуют 
увековечить эту технику рядом с Музеем изо-
бразительных искусств напротив храма Христа 
Спасителя. 

В охранной зоне Кремля на маленькой Вол-
хонке некогда насчитывалось 18 владений, из 
них два храма и четыре дома подверглись уни-
чтожению. Взорвали заодно с храмом Христа 
церковь Похвалы Богородицы в Башмакове, 
возведенную на деньги Дементия Башмакова 
при царе Алексее Михайловиче. 

Над Волхонкой спустя тридцать лет, как 
над Пречистенкой в 1972 году, пронесся шквал 
разрушений. У отцов города не хватало денег на 
капитальный ремонт зданий на пути из «Внуково» 
в Кремль. По нему должна была проследовать 
в дни визита в СССР машина президента США 
Ричарда Никсона. Чтобы не огорчать высокого 
гостя видом ветхих строений, владения 1, 3, 5 
снесли. Образовавшуюся яму и пустырь заса-
дили травой и деревьями, за полвека ставшими 
большими. Унылый вид обнажившихся задворок 
у стен Кремля побуждает сегодня сомневаться 
в словах: «Москва — лучший город земли». 

Провалы увидел я и на Знаменке в преде-
лах охранной зоны Кремля, где царит самый 
прекрасный дворец старой Москвы. «Замок на 
холме» заказал лейб-гвардии Семеновского 

полка капитан-поручик Петр Пашков, где ему 
недолго довелось здравствовать. Когда «купе-
ческую Москву» крушили, на дом Пашкова ни у 
кого рука не поднялась. Дворец давно служит 
национальной библиотекой, его залы видели 
в ХIХ–ХХ веках всех великих людей России, вклю-
чая Льва Толстого, когда он сочинял «Войну и 
мир», и Ленина, писавшего «Развитие капита-
лизма в России». 

Линия охраны тянется по Знаменке до мо-
нументального дома 19. Министерству обороны 
ничто не угрожает. На фасаде мемориальные 
доски в честь маршалов. В первые годы совет-
ской власти улица называлась Краснознаменной, 
поскольку в бывшем Александровском юнкер-
ском училище, последнем оплоте Временного 
правительства, обосновался Реввоенсовет во 
главе с Троцким, после Ленина вторым челове-
ком в советской Москве. 

Кажется на первый взгляд, что Знаменке 
повезло, когда Москву пытались превратить по 
сталинскому Генеральному плану в образцовую 
столицу социалистической родины. Однако на 
ней снесли до основания два храма и восемь 
зданий! Разрушили церковь Николая Стрелецкого, 
построенную стрельцами. О ней пишут: «Храм 
сиял золотыми главами и напоминал об огненных 
небесных силах». (На ее месте в недавние годы 
поставлена часовня.) Исчезла церковь Знамения 
Пресвятой Богородицы, ее народ называл Пре-
чистой, она дала название улице, помянута в 
летописи под 1600 годом. В доме священника жил 
будущий коронованный в Успенском соборе царь 
Лжедмитрий I. Об этом под пытками признался 
князь Мосальский по кличке Горбатый: «Который 
де вор назывался царем Дмитрием… с Москвы, 
от Знаменья Пречистыя из-за конюшен попов сын 
Митка». На месте церкви за оградой — стоянка 
машин. В сущности это еще один заасфальтиро-
ванный пустырь, ждущий, когда потомки вернут 
долг предкам. Полностью разрушены в пределах 
Бульварного кольца свыше 100 церквей, в преде-
лах МКАД стерты с лица земли 4 монастыря, 
а 13 монастырей из 28 подверглись разной сте-
пени разрушения. Рушили и радовались: 

И лысого купола желтое пламя,
И мертвенный зов сорока сороков
Ломаются, падая в прахе и хламе, 
И окна просветов глядят широко. 

Два монастыря в Кремле Президент России 
Путин предложил воссоздать. Очень хотелось 
бы их увидеть. 

Спустившись к Моховой, не могу успоко-
иться. Потому что и здесь зияют раны на теле 
города. Эти увечья нанесла германская авиация 
в 1941–1942 годах. Фугасная бомба разруши-
ла дом 8. Образовавшийся пустырь заполнили 
павильоном, где корчма «Тарас Бульба». Вид на 
Кремль одноэтажная постройка не закрыла, 
но растоптала градостроительную среду, что 
недопустимо по правилам ЮНЕСКО и здравому 
смыслу. Соседний дом 10 бомба разрубила на 
две половины. На образовавшемся пустыре 
устроили одноэтажную уборную, это еще одно 
грубое искажение вида на Кремль. Некие крае-
веды в полуразрушенном доме видят памятник 
Отечественной войны, подобный дому Павлова 
в Сталинграде. Почему не стали восстанавли-
вать два дома? Потому что после войны хотели 
согласно Генеральному плану «снести все про-
межуточные здания между Моховой и Манежной 
улицей». В чем преуспели. 

О том, что я увидел дальше, держась за 
линию охранной зоны как за путеводную нить, 
расскажу в другой раз. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

ПУСТЫРИ  
ПО ПОНЯТИЯМ

Вокруг памятника 
всемирного наследия

Моховая, 10, ресторан.

“Московский коМсоМолец”    
6 октября 2015 года 
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Сегодня Юозасу Будрайтису 
исполняется 75. Внимание, вопрос: 
глядя на Будрайтиса, вспоминая 
его, что вы чувствуете? Какую-
то особенную теплоту, правда? 
Ностальгию по чему-то светлому. 
И еще, конечно, вы ощущаете 
беспримерное достоинство этого 
человека. Не прогнувшегося, 
не сломленного, ни разу по 
большому счету не совравшего. 
Очень сердечного и чувственного, 
несмотря на кажущуюся 
прибалтийскую сдержанность. 
Будрайтис, одним словом, он и в 
России Будрайтис. Среди множества 
наград у него есть и такая: 
Царскосельская с формулировкой 
«За тонкий интеллигентный 
психологизм». Ну что после этого 
здесь еще надо добавлять?

«Я потерял свой 
комсомольский билет»
— Юозас, вы не болеете такой интересной 

болезнью под названием «ностальгия»?
— Нет, я не имею такой ярко выраженной бо-

лезни. Просто иногда вспоминаю детство, юность, 
студенческие годы… Вот и все. Но не сказал бы, 
что это ностальгия. Просто я сентиментальностью 
не очень отличаюсь. 

— Как вы знаете, в нашей стране, в ко-
торой вы много раз были, работали, есть 
большая ностальгия по Советскому Союзу, 
по нашей общей родине. Как вы сейчас от-
носитесь к вашей жизни в СССР?

— Я считаю, что произошла историческая 
справедливость и мы вновь обрели свою незави-
симость. Мы в своей небольшой стране радуемся, 
что она очень красивая, развивается, люди пос-
тоянно улучшают свою жизнь. Мы имеем полную 
свободу действий, полную свободу передвижения, 
полную свободу мысли. Так что очень рады.

— А что касается культурного контекста… 
Вы же, наверное, все время чувствовали это 
и когда просто приезжали сюда, и когда сни-
мались, и были политическим деятелем, вот 
это трепетное отношение к вам, к Банионису, 
к Адомайтису, к Вие Артмане, к Калнынь-
шу здесь, в России. Не знаю, можно ли это 
сравнить с тем, что вы ощущаете в Литве по 
отношению к вам. 

— Ну как сказать… Только что касается по-
литического деятеля, то я, конечно, им никогда 
не являлся…

— Ой, простите, атташе по культуре — 
это другое.

— Да, я занимался культурной деятельностью 
и никогда не был в Коммунистической партии и 
в комсомоле. А что касается наших отношений 
с моими коллегами, которые в Литве, в Латвии, 
в Эстонии сейчас живут… Да, их в Москве лю-
били в те времена и, насколько я знаю, сейчас 
помнят еще. Я к людям с большой трепетностью 
отношусь, с благодарностью за любовь, которую 
они проявляют к тем, кто доставлял им какую-то 
радость или, по крайней мере, какую-то научную 
подсказку жизни. Так что этим всем зрителям я 
рад и всех, кто меня помнит, готов благодарить, 
сказать им спасибо за эту любовь, которая за-
вязалась между простыми людьми, любящими 
искусство, культуру, и творцами, которыми мы 
себя смеем называть.

— А в Вильнюсе вас узнают, простите? 

Хотя понимаю, что как человеку мудрому 
вам это неважно.

— У нас люди немножко сдержаннее, они не 
проявляют таких чувств открытых, как в России. 
Но все равно кто-то подходит. Меня удивляет 
молодежь, потому что они моих старых фильмов 
не видели, но просят автограф, просят сфотогра-
фироваться вместе, что сейчас особенно популяр-
но. Ну, иногда встречаю российских граждан… 
Недавно на проспекте Гедиминаса подошли две 
женщины, попросили сфотографироваться. Они 
помнят мои фильмы, любят… А в Вильнюсе смот-
рят мои спектакли, которые я сейчас играю. Вот 
снялся в новом фильме. Не могу жаловаться, 
чтобы внимания ко мне не было. Конечно, моло-
дежь больше смотрит кино, у нее свои кумиры. 
Но так должно быть. 

— А в начале 90-х, когда Литва стала не-
зависимой, вы и ваши коллеги, снимавшиеся 
в советских фильмах, получили свое, были 
подвергнуты остракизму в первые годы на-
циональной независимости? 

— Ну, мы немножко отошли от своей деятель-
ности, включились в это самое активное движение, 
которое было в народе. Идеи освобождения, от-
деления, приобретения своего дома — все были 
поглощены этим. Через некоторое время кто-то 

совсем ушел в политику, кто-то вернулся обратно 
в лоно культуры, как я. Но я все-таки наполовину: 
вроде занимался творчеством, но вместе с тем 
исполнял какие-то функции государственного 
деятеля.

— Вы хотите сказать, что на вас не напа-
дали тогда, не упрекали в том, как тесно вы 
связаны были с Россией?

— Нет, ничего такого не было. Сейчас ученые, 
философы пытаются понять это время, сущес-
твование в нем, творчество той эпохи. Но это 
естественно, потому что каждое общественное 
действие должно быть выяснено до конца. Вот 
у нас написана очень интересная монография 
«Литовская фотография советского периода». 
Анализируется это. Но надо сказать, что у нас 
нет этих фобий, которые поначалу, может быть, 
и были. Просто сейчас трезвым взглядом ученые 
пытаются смотреть на прошлое объективно.

— Вы сказали, что не были ни комсомоль-
цем, ни коммунистом… Это очень здорово, 
правда. Но как вам удалось не вступить в 
комсомол?

— Я им был. Тогда в 14 лет принимали всех, 
хочешь не хочешь — давай. Дело в том, что я 
этот комсомольский билет по дороге из райко-
ма потерял.

— Случайно?
— Ну… Как-то подсознательно, но потерял. 

С тех пор я уже не числился комсомольцем. Так 
что был им ровно неделю. 

«Я играл  
Ленина-паралитика»
— Но ведь в 1982-м, в последний год жиз-

ни Брежнева, у себя в Каунасском театре вы 
сыграли Владимира Ильича Ленина в пьесе 
Шатрова «Синие кони на красной траве».

— Да, но я никогда не играл его, если бы это 
был чисто Ленин. Я играл некоторую личность, ко-
торую породил монстр, и как сам человек, Ленин, 
от этого страдал. Это было какое-то вдохновение, 
потому что тогда то, что написано у Шатрова, 
говорить на улице просто нельзя было. А там на 
сцене я мог декларировать и свое отношение 
к культуре, свое отношение к бюрократизму, о 
котором там говорится. Это кричал я с огромной 
радостью, потому что знал, что именно так и было. 
Тем более что я играл человека на изломе своей 
судьбы, он уже был на исходе жизни. Мы никогда 
не знали, каким он был в последние годы — по-
дагрическим паралитиком, вот это я показал на 
сцене. И это, конечно, вызвало определенное 
недоразумение. Столичные критики приехали 
тогда отбирать спектакль в Москву. В «Ленкоме» 
в то время Ленина играл Янковский, и они хотели 

привезти наш спектакль. Но отказались. 
— Был еще фильм-сериал «Карл Маркс. 

Молодые годы», советско-ГДРовский, где вы 
сыграли друга Карла Маркса.

— Да, профессора Рюге. Но там не было 
ничего коммунистического, я вообще идеологии 
не очень поддаюсь. Я играю чисто человеческие 
качества. Именно так определяю каждую роль. 
В фильме «Щит и меч» я даже играл адъютан-
та Гитлера, и что, считал себя фашистом, что 
ли? Конечно, нет. Просто я показывал зрителям 
личность, которая занимается такой деятельнос-
тью. Но в подсознании у него есть своя правда, 
которую он видит и знает. Писатель Кожевников, 
посмотрев материал, даже добавил некоторые 
сцены, которые позволили мне сделать его не-
много двусмысленным, а не чисто ледяным фю-
реровским адъютантом. 

— В свое время Донатас Банионис го-
ворил, что он хотел, чтобы пришли немцы, 
ждал, что они освободят Литву от Советов. 
После он, конечно, скрывал это, никому не 
рассказывал.

— Я этого периода не знаю, Банионис старше 
меня. Мы об этом с ним никогда не говорили. Я 
человек аполитичный, и это отражалось в моих 
ролях. Конечно, какое-то определенное положе-
ние надо было занимать. Скажем, в литовском 
фильме «Потерянный кров» мой герой был между 
красными и литовцами. Он учитель, вот и решал, 
какую позицию занять. А идеология тогда не 
позволяла нам занимать позицию националисти-
ческую, свободную, так скажем. Но нам удалось 
развести этого героя, что он так и остался в своей 
неопределенности, но больше склонялся к той 
стороне, литовской, независимой.

— Ну и в знаменитом фильме Жалякяви-
чюса «Никто не хотел умирать», где вы играете 
с Банионисом и Адомайтисом, тоже есть эта 
раздвоенность.

— Ну да, потому что нельзя сказать, что лес-
ные братья бандиты. Они не бандиты, а в некото-
ром роде лучшие сыны своей родины. Они шли в 
леса, чтобы бороться с той идеологией, которая 
была для них неприемлема. Да, некоторые пони-
мали, что, может, это и бессмысленно — против 
такой силы держаться, но все-таки они держались 
до последнего. Это погубило огромный культур-
ный генетический потенциал, ведь столько людей 
тогда погибло. Но они боялись депортации, кото-
рая была очень сильна в Литве в то время. 

— Понимаю, вы вне политики, но вот со-
бытия на Украине, которые мы в России очень 
остро переживаем… Думаю, что и вы тоже. 
Можно ли сравнить лесных братьев с УПА, с 
Бандерой, который теперь герой Украины?

— Аналогию, конечно, трудно найти. Времена 
другие, цивилизация другая. Но люди хотят жить в 
демократической независимой стране, я считаю, 
что на это имеет право каждый народ.

«С Алисой Бруновной 
хорошие отношения были»
— Как вы относитесь к Николаю Никола-

евичу Губенко?
— Хорошо отношусь. Я очень любил его как 

актера, которого видел на сцене Театра на Та-
ганке. И также я работал с ним в одном фильме, 
был очень рад общению с ним, его режиссерским 
способностям. Он даже озвучивал меня сам. Я 
просто горжусь знакомством с ним.

— Да, вы имеете в виду фильм «Подран-
ки». Это какое-то особенное кино, до слез. 
А насколько вы вообще были погружены в 
московскую театральную жизнь 70-х — «Сов-
ременник», «Таганка», Любимов, Высоцкий? У 
нас об этом до сих пор много вспоминают.

— Да, я очень активно включился в эту теат-
ральную атмосферу. Дружил со всеми актерами 
«Таганки», потому что в то время мы снимали «Щит 
и меч», а там играли Любшин, Демидова. Потом 
я подружился с Хмельницким, Золотухиным, 
Зинаидой Славиной. Немного знал Губенко тогда, 
но с ним не общался. После спектакля я обычно 
ожидал, когда они выйдут, и мы отправлялись 
на какую-нибудь квартиру в хрущевке. Там была 
бутылочка, газетка, селедочка на газетке. Читали 
стихи Пастернака, Волошина, Ахматовой, то, что 
было трудно тогда достать. И там был Высоцкий, 
но тогда еще не так известный, только брен-
чал на гитаре. Потом уже стали появляться его 
записи, и понемногу-понемногу уже выступал 
на концертах, стал приобретать популярность 
большую. Так что я горжусь, что был знаком с 
Володей Высоцким в первоначальный период 
его деятельности. Все спектакли на «Таганке» 
я тогда смотрел и с Любимовым разговаривал. 
Театр «Современник», помню, блистал, сильно 
действовал на публику. 

— Слушайте, а «Опасный возраст»! В этом 
фильме вы проявили свой комедийный дар, 
но не прямой, а подспудный. К тому же потом 
многие подумали, что с Алисой Фрейндлих 
у вас какие-то личные отношения, так вы 
это сыграли.

— (Смеется.) Знаете, надо отдать должное 
Александру Прошкину, он гениальный режиссер, и 
я очень рад, что с ним поработал аж в двух филь-
мах. И еще рад, что он раскусил меня, направил 
в сторону юмора.

— А с Алисой Бруновной что?
— У нас очень хорошие человеческие отно-

шения были, мы просто чувствовали симпатию 
друг к другу как люди. Не знаю, насколько она, но 
при встрече мы всегда выражаем радость, когда 
видим друг друга. Я думаю, что ей тоже не было 
совсем неприятно со мной общаться.

— 14 лет вы проработали атташе по куль-
туре уже в новой России. Какой вы увидели 
нашу новую страну, как вам здесь жилось в 
эти годы?

— Этот период я не выбрасываю из своей 
жизни, он мне очень интересен, ценен. Я мно-
го времени уделял общению с людьми из про-
винции. У нас была программа «Окно в Литву», 
представление литовской культуры в регионах 
России. Я часто ездил в Иркутск, Красноярск, 
Тверь, Калугу, Владимир, Нижний Новгород. Ко-
нечно, я старался навещать места, где наши люди 
были депортированы, особенно на севере. Там 
много было литовцев выслано. Нас очень хоро-
шо там принимали. Я повстречал много-много 
интересных, замечательных людей, с которыми 
поддерживаю отношения и сейчас, рад этому 
общению. Очень хорошие люди, приветливые, 
добрые. Я бы хотел им всем пожелать здоровья 
и покоя в доме.

— Ну а что сейчас представляет из себя 
ваш обычный день? Вы по-прежнему востре-
бованы в театре?

— Ну да, только я сам отступаю назад чуть-
чуть. Все-таки возраст уже, надо бы полегче себя 
загружать, не так сильно. 

— Опасный возраст?
— Ну, конечно, да. 
— Крепкого вам здоровья, Юозас. Здесь, 

в России, вас все очень любят, пересматри-
вают все фильмы, где вы участвовали. Навер-
ное, это ностальгия, но прекрасная носталь-
гия. Спасибо вам за все, что вы сделали.

— Никто не мешает людям между собой 
общаться, ведь только глядя в глаза мы можем 
понять друг друга и делать хорошие дела. Так 
что спасибо вам, желаю доброго здоровья и 
счастья…

Александр МЕЛЬМАН.

Я ЧЕЛОВЕК АПОЛИТИЧНЫЙ, И ЭТО ОТРАЖАЛОСЬ  
В МОИХ РОЛЯХ. КОНЕЧНО, КАКОЕ-ТО ОПРЕДЕЛЕННОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ НАДО БЫЛО ЗАНИМАТЬ
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ ОБЛАСТЬ

ПРОТЕСТ

МЕЖДУ КРАСНЫМИ И ЛИТОВЦАМИ
Юозас Будрайтис: «В фильме «Щит и меч» я играл 
адъютанта Гитлера, и что, считал себя фашистом, что ли?»

«Опасный возраст».

«Щит и меч».

«Никто не хотел 
умирать».
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Все-то у нас наоборот: например, мос-
квичам строят футбольное поле — они 
не хотят, а вроде должны быть «за» все-
ми руками. Вот и жителям Рязанского 
района пытаются объяснить: детский 
сад вам срочно нужен, просто необхо-
дим! А они отказываются. Почему —по-
пытался разобраться корреспондент 
«МК». 

Когда-то жителям новостроек квартала 
115а Рязанского района обещали «город-сад»: 
просторные квартиры, школа и детский сад в 
шаговой доступности, поликлиника, детские 
площадки, многоуровневые парковки и даже 
спорткомплекс. Но, как это часто выходит, слова 
слегка разошлись с делом: ФОК в районе так и 
не появился, зато на его месте сейчас возводят 
детский сад... шестой по счету.

— Вся ложь начинается с таблички при входе 
на стройку, — рассказывает местный житель 
Борис. — «Строительство дошкольного учреж-
дения по адресу Васильцовский Стан, строе-
ние 8, ведется в соответствии с постановлением 
правительства Москвы от 2006 года». Начнем с 
того, что в 2006 году даже улицы такой не было, 
а в самом постановлении и речи нет о строитель-
стве детского сада. 

Осчастливить жителей новым садом власти 
решили в 2013 году. Именно тогда объявили пуб-
личные слушания на этот участок и провели их, 
соблюдая все процедуры. После собрания жи-
тели за три дня собрали тысячу подписей против 
строительства нежеланного учреждения.

В ответ из префектуры ЮВАО жителям при-
шел удивительный ответ: оказывается, слушаний 
и вовсе не было! А значит, не было и той тысячи 

обращений против. Зато, как рассказали жильцам 
в Департаменте градостроительной политики 
города Москвы, управа Рязанского района сама 
проводила опрос жителей в поддержку строи-
тельства, и большинство высказалось «за».

— Опрос проводился интересным образом: 
каждому ребенку в школе на парту положили 
листочек, на котором написано, что мы можем 
выразить позицию по поводу строительства 
сада, — поделилась с нами жительница района 
Ирина. — Подобные опросы могут проводиться 
по решению совета депутатов, однако совет 
депутатов такого решения не принимал и нас 
об этом никто не извещал. Теперь мы вынуж-
дены доказывать в Кузьминском райсуде, что 
мы не сумасшедшие и слушания на самом деле 
были.

Кузьминская межрайонная прокуратура на-
звала этот опрос «консультационным». Естест-
венно, жители понимают разницу между опросом 
«в поддержку» и опросом «консультационным». 
Теперь они намерены жаловаться на межрайон-
ную прокуратуру в прокуратуру городскую.

На этом активные жители не остановились. 
Они начали атаковать запросами Департамент 
образования и правительство Москвы. 

«Из управления зама мэра Москвы нам от-
ветили, что фактическая наполняемость учреж-
дений превышает общую проектную площадь на 
29%. Проще говоря, пять наших детских садов 
переполнены — и мы, оказывается, испытываем 
острую необходимость в еще одном садике», — 
заметил Борис.

Выяснили в управлении это нехитрым 
способом — сравнили вместимость детского 
сада по проекту и сколько детей фактически 

его посещают. Однако уже с мая 2013 года так 
называемая вместимость в детских садах рассчи-
тывается исходя из площади игровой комнаты: не 
менее двух квадратных метров на ребенка. Из-за 
этого количество детей в группах увеличилось 
с 20 человек где-то до 27–30. 

А вот «из Роспотребнадзора по ЮВАО нам 
ответили прямым текстом, что в 2013/2014 году 
переполнения в детских садах не было в принци-
пе, — читает письмо Борис. — Никто из родителей 
с подобными жалобами не обращался».

Расположение стройки, мягко скажем, не 
особо удачное. Буквально в паре метров от забора 
сада находится дорога, за ней — многоэтажная 
парковка и самая большая в Москве промзона. 
Остальные детские сады хотя бы закрыты от до-
роги домами, новый же, шестой сад от выхлопов 
и пыли уже ничего защищать не будет. Тем более 
для детского сада на 200 мест, а именно такой 
масштаб был заявлен, нужно даже не 0,59 гектара, 
а все 0,7, которые уже точно взять неоткуда. 

Все попытки жителей достучаться до властей 
заканчиваются бюрократическим «футболом». 

«Не нужно делать из нас страшных людей, 
которые против детей района, — объясня-
ет Борис. — Мы тоже хотим сад, но не за счет 
придомовой территории. У нас в районе живет 
большое количество детей, и им совершенно 
негде гулять».

— Мы уже получили положительное заклю-
чение экспертизы, и останавливать стройку не 
будем, — рассказал нам главный инженер ком-
пании-застройщика Олег Кочанов. — Закончим 
строительство во втором квартале 2016 года. 
У нас есть все документы на строительство, они 
в открытом доступе. Жильцы говорят, что нужен, 
например, порубочный билет. Не нужен! Мы не 
вырубим ни одного дерева, все пересадим там 
же, в микрорайоне. В управе говорят, что есть 
потребность у 800 детей, так что сад нужен. Сад 
построен будет!». 

Любовь КУЛЯБКО.

НАМ НЕ НУЖЕН ДЕТСКИЙ САД

c 1-й стр.
…Мы не едем, а мчимся по Киев-
скому проспекту (пока его не пе-
реименовали, и вроде бы даже не 
собираются). Таксист по имени 

Валерий поясняет, что «до войны» здесь и по 
всему городу было не протолкнуться из-за про-
бок. Сейчас свободно, от универмага «Белый 
лебедь» до ЦУМа мы долетели минут за 7–8. 

Многие местные жители с начала обстрелов 
города в поисках лучшей доли уехали кто куда — в 
Россию или на Украину. В город люди постепен-
но возвращаются, ведь тут уже не стреляют и 
не бомбят. Тем не менее машин сравнительно 
немного.

По правде говоря, из окна автомобиля сле-
дов войны в самом Донецке я не увидел. Да, 
кое-где порой встречаются разбитые окна, по-
лусгоревшие крыши. Но после надрывных теле-
репортажей в новостях годичной давности я был 
готов к настоящим руинам в Донецке и к разру-
шенным мостам. К счастью, ничего подобного нет 
и близко. Все, что называется, опять как вчера, 
и то же небо, опять голубое. Донецк по-прежне-
му красив, живет обычной будничной жизнью, 
на площади Ленина бьет фонтан, работают все 
магазины и рынки.

В городе практически не видно ополченцев, 
во всяком случае вооруженных. Дончане, привык-
шие к условиям военного времени, утверждают, 
что их армия начеку, защитники молодой респуб-
лики за заборами — в лагерях и подразделениях 
— ведут напряженную боевую учебу.

— Развалины, — поясняет Валерий, — в 
районе аэропорта, где шли ожесточенные бои, 
и в некоторых других частях города. Но туда про-
езда нет, стоят блокпосты, там и сегодня бывает 
неспокойно… 

В одном месте замечаю очередь, преиму-
щественно из пожилых людей. Это пункт выдачи 
гуманитарной помощи от украинского олигарха 
Рината Ахметова. Мы знаем, что гуманитарные 
конвои на Донбасс периодически отправляет 
Россия. Эти грузы «как только, так сразу» распре-
деляются по больницам, школам и детсадам.

Раз в месяц в разных частях города выдаются 
увесистые, по 10–15 кг, пакеты с провизией: сви-
ной, говяжьей и куриной тушенкой, печеночными 
паштетами, рыбными консервами, растительным 
маслом, макаронами, горохом, сгущенным моло-
ком, рисом и гречкой... Впрочем, в последние два 
месяца рис и гречка в продовольственные наборы 
не входят, их заменяют различные крупы.

У пенсионеров, поясняет мне таксист, уже 
все лоджии и кладовки забиты макаронами, их не 
успевают съедать. Ведь для праздника живота в 
ход в первую очередь идет самое вкусненькое — 
тушенка и паштеты. Остатками старики охотно 
делятся с родственниками и соседями, которые 
такую продуктовую поддержку от Украины не 
получают.  Многие уже приспособились к этому 
кулинарному однообразию и даже из обычных 
круп научились готовить деликатесы. Так, в ов-
сянку крошат морковку, добавляют туда пару яиц, 
и получаются котлеты, почти как мясные.

В общем, от голода в Донецке никто не 
умирает.

В качестве основной денежной единицы 
в ДНР принят наш, российский рубль, он уже 
практически вытеснил из оборота украинскую 
гривну. В обменных пунктах (доллар здесь такой 
же, как и в Москве) за одну гривну дают 2,7–3 
рубля. А в магазинах и на рынке, по указу главы 
ДНР Александра Захарченко, она принимается 
из расчета 2 рубля за гривну.

С одной стороны, такой курс способствует 
скорейшему вытеснению украинской валюты, а 
с другой — пресекает возможность спекуляции. 

Ведь продавец на рынке, пользуясь разницей 
курса, может менять гривну в обменниках и на 
этом незаконно наживаться. 

С российским рублем в молодую непризнан-
ную республику пришли и российские цены, по 
некоторым товарам — даже московские. Я спе-
циально походил по рынкам. Молоко 30 рублей за 
литр, краковская колбаса — 310, свиная лопатка 
— 280, камбала — 180, сахар — 49... Значительно 
дешевле, чем в Москве, проезд в общественном 
транспорте (7–8 рублей, хотя литр бензина на 
АЗС стоит 68–70 рублей) и хлеб. Буханка белого 
«кирпичика» (каким-то образом он в Донецке 
подвозится всегда горячим!) стоит 10 целковых. 
Есть даже его социальный аналог — по 2,5 рубля. 
Но за ним длинные очереди.

К экономии в большом и малом дончан толка-
ют мизерные денежные пособия, выплачиваемые 
в ДНР, — в разы меньше, чем в России. Так, пенсии 
правительство ДНР платит от 1,5 тыс. рублей в 
месяц, 3 тысячи — это уже считается достаточно 
высокой пенсией. Средняя зарплата (работу, по 
вполне понятным причинам, еще надо найти!) — 
5–7 тыс. рублей.

Само собой, на такие средства и при таких-то 
ценах долго не протянешь. За продуктами мамы, 
бабушки и сестры ездят в соседние города: в 
Мариуполь, Широкино или Волноваху, которые 
на украинской территории. Там, признаются жи-
тели, цены намного ниже и разрешается вывозить 
в ДНР не более 50 кг в одни руки. Власти ДНР 
низкие украинские цены объясняют тем обсто-
ятельством, что их республика в блокаде, все 
продовольствие и медикаменты скапливаются 
на подконтрольной Киеву территории — отсюда 
и невысокие цены.

Спрашиваю: почему в Самостийную ездят 
преимущественно слабые женщины? Отвечают: 
любого мужчину с украинским паспортом при 
проверке документов могут сразу забрить в укра-
инскую армию. Понюхать пороху на старости лет 
рискуют даже 60-летние мужчины. Вот чтобы не 
попасть под раздачу, на Украину они отправляют 
свои «половины».

— На Украине, — рассказывают дончане, 
— идет повальная мобилизация. Забирают и 
студентов. По этой причине многие студенты из 
днепропетровских и харьковских вузов перево-
дятся в донецкие. В ДНР армия комплектуется 
исключительно на добровольных принципах.

Но если большая Украина испытывает труд-
ности с комплектацией своей армии на поголов-
ной мобилизации, то на что может рассчитывать 
ДНР, основываясь на добровольных желаниях? 
Много ли таких желающих?

Из рассказов гражданских, чьи родствен-
ники ушли в ополчение, представляется такая 
картина. Изъявивший добровольное желание 
призывник (он тоже может иметь весьма пре-
клонный возраст) заключает контракт на обу-
чение воинской специальности и направляется 
в учебку, где его готовят опытные инструкторы, 

так называемые псы войны. На время обучения, 
а впоследствии и службы, он получает зарплату 
— 15 тыс. рублей в месяц. После прохождения 
курса, как говорят мои собеседники, он вправе 
снова уйти на гражданку, никто его силой в армии 
не удерживает, на то она и добровольная. 

Но согласитесь, что материальный стимул 
уйти в ополчение ДНР при тех зарплатах, что 
существуют на местных предприятиях, весьма 
мощный. По сути дела, это профессиональная 
армия — в отличие от той, которая формируется 
Киевом на принципах обязаловки и «почетного 
долга гражданина». Подход к изучению граммати-
ки боя и языка батарей совершенно разный.

Невольно напрашивается вопрос: как дружно 
местные жители поддерживают свою респуб-
лику? Официальная пропаганда утверждает, 
что все как один. А если и не так, то процентов 
90. Врать не буду: подавляющее большинство 
моих собеседников были ярыми сторонниками 
России и ДНР. Хотя они полагают, что привержен-
цев «украинского пути развития» в регионе тоже 
немало, просто те боятся открыто высказывать 
свою позицию. Причин недовольства немало: 
люди устали от войны, неопределенности, блок-
постов и проверки документов. «Блицкрига», 
как с Крымом, не получилось, конфликт явно 
затянулся. К тому же еще сравнительно недавно 
тут вспыхивали скандалы, которые не красили 
новую власть.

Возможно, полную ясность в этот спорный 
вопрос внесут намеченные на 18 октября выборы 
в местные органы власти ДНР — глав то ли 17, то 
ли 19 подконтрольных республике городов и райо-
нов: Донецка, Макеевки, Харцызска, Иловайска, 
Дебальцева, Горловки и некоторых других. Хотя 
в Донецке о грядущем мероприятии я не увидел 
никакой информации и рекламы.

Жители ДНР признаются, что отношение 
к ним на украинской территории доброжела-
тельным не назовешь. Многие их там считают 
предателями и раскольниками. В Донецке это 
объясняют лживой украинской пропагандой, 
которая льется с экранов телевизоров. Возможно, 
так оно и есть.

В самой ДНР напрочь оградились от лживой 
украинской пропаганды. Местное телевидение 
транслирует только российские передачи, плюс 
к ним вещают четыре дэнээровских и два канала 
Новороссии. 

На недавней встрече «нормандской четвер-
ки» в Париже было объявлено, что исполнение 
сроков минских договоренностей откладывается 
на 2016 г. А местные выборы в ДНР и ЛНР должны 
пройти по украинским законам и в сроки, наме-
ченные Киевом.

Официальная реакция властей Донбасса на 
эти рекомендации пока не сформулирована.

Сохранится ли хрупкое перемирие? Или в 
Донецк и Луганск будем пробираться как пар-
тизаны — окольными путями?

Владимир БЫКОВ.

ЗАВТРА БЫЛ МИР?
Но для этого его надо 
подключить к мощной ГРЭС
В Подмосковье создадут тепличные 
условия! И не в переносном, а самом 
прямом смысле. Губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев, побы-
вав на инвестиционном форуме в Сочи, 
заявил, что отныне «тема теплиц для 
региона в сельском хозяйстве является 
ключевой». По мнению главы региона, 
жители области скоро не будут зависеть 
от турецких овощей и фруктов. Круглый 
год подмосковные поля будут давать бо-
гатый урожай сельхозпродукции. В под-
тверждение этому прямо в рамках фо-
рума между правительством Московии 
и индустриальным парком Ногинского 
района был заключен договор на обору-
дование парниками 21 гектара полей. 

Таким образом, Ногинский район стал вто-
рым по счету уголком Московской области пос-
ле Каширского, где тонны овощей собираются 
выращивать в закрытом грунте. Так с импортом 
будет покончено в кратчайшие сроки? Однако 
подмосковные производители, которые не первый 
год получают на собственных полях сезонный 
урожай овощей, говорят, что ситуация не так 

проста, как кажется на первый взгляд. 
Тема импортозамещения в наши дни — са-

мая благодатная. И даже если пока отдельные 
отечественные товары с трудом выдерживают 
конкуренцию с импортными, все равно наращи-
вать обороты стремится любая отрасль промыш-
ленности — от автопрома до ткацких фабрик. 

«В подмосковных теплицах мы можем вы-
растить все, — согласился директор ЗАО «Совхоз 
имени Ленина» Павел Грудинин. — И землянику, и 
бананы. Но какой в этом смысл? В нашей стране 
слишком высокие цены на энергоносители, и 
поэтому на выходе эта продукция будет стоить 
очень дорого. В советское время тепличные хо-
зяйства тоже были, потому что газ ничего не стоил, 
а электричество стоило копейку. И существовали 
эти хозяйства вполне благополучно. Сейчас без 
преференций ни один бизнес не выживет. Каждо-
му тепличному комбинату требуются собственные 
энергомощности, а это колоссальные средства. 
Например, известный овощной совхоз «Москов-
ский» стоит рядом с ГРЭС. Кроме того, в летнее 
время тепличная продукция не может составить 
конкуренцию белорусскому огурцу и ставрополь-
скому томату, которые зрели под солнцем».  

Самые востребованные овощи среди отечес-
твенных покупателей сегодня — это помидоры, 
огурцы, салаты, перцы и баклажаны. По мнению 
Грудинина, это как раз то, что целесообразно 

выращивать в Подмосковье, поскольку все эти 
овощи входят в так называемый ареал производс-
тва. Что-то более экзотическое требует больших 
мощностей и энергозатрат, поэтому тепличные 
персики и арбузы в Подмосковье выращивать 
нет смысла.

«В Мурманске, например, 2000 коров доятся, 
хотя за пять часов в этот регион из Ленинградской 
области вполне можно доставить молоко. Эко-
номической целесообразности в производстве 
молока на севере нет, и если этим занимаются, 
то больше в экспериментальных целях».

Собственно говоря, пока в Московской об-
ласти никакую экзотику в теплицы сажать не 
будут. Самый крупный тепличный комплекс, от-
крывшийся в Подмосковье нынешним летом, 
«специализируется» на помидорах, огурцах и 
зелени. Он расположен в Каширском районе. 
Первый урожай ожидается здесь в декабре 2015 
года. 

По словам Воробьева, «буквально сейчас 
обсуждается еще один проект на порядка 116 
гектаров. Это огромные вливания, и они стали 
возможны только потому, что региональный и 
федеральный бюджеты будут компенсировать 
часть затрат».

Правда, год назад на международном мо-
лочном форуме подмосковными властями было 
заявлено, что ключевой темой для Подмосковья 
является производство и переработка молока. 
Однако за год на территории региона не было 
построено ни одного молочного комплекса 
или крупного молокозавода. Все закончилось 
разговорами.

 Светлана ОСИПОВА.

ПОДМОСКОВЬЮ ХОТЯТ  
СОЗДАТЬ ТЕПЛИЧНЫЕ УСЛОВИЯ

Москвичи борются против строительства «ради их же блага»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Требование со сло-
вом «пожалуйста». 4. Каждый из трех тучных 
правителей в сказке Олеши. 10. Смена белья, 
«запеленутая» в газету. 11. Часть прямой, ле-
жащая между двумя ее точками. 13. Президент 
с первой леди, присутствующие на приеме. 14. 
Злак, «позировавший» Шишкину. 15. Недо-
статок жены, которая каждый день монотонно 
пилит мужа. 16. Продукты в роли платежного 
средства. 18. Диаметр канала ствола огне-
стрельного оружия. 20. Ансамбль из четырех 
исполнителей. 22. Документ об окончании 
средней школы. 23. Слабый спиртной напиток 
для возбуждения аппетита. 24. Энная сумма 
денег, оставленная игроком в казино. 27. При-
знак, на основании которого производится 
оценка или классификация. 30. Кочанный салат 
с «холодным» названием. 32. Официальный 
уровень квалификации в спорте. 34. «Захват» 
морем суши. 35. Хобби по-русски. 36. Утварь 
Большой Медведицы. 38. «Фальшивое» дерево. 
39. Средневековый псевдоученый, пытавшийся 
превратить свинец в золото. 40. Наука музы 
Клио. 41. Звенящий городской транспорт. 42. 
Штатное воинское подразделение погранич-
ных войск, охраняющее определенный участок 
государственной границы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Уважительная» болезнь, 
ставшая основанием для неявки ребенка в 
школу. 2. Мудрая подруга Винни-пуха. 3. Де-
рево, «поставляющее» деготь, сок и дрова. 
5. Любящий «кучковаться» гриб на тонкой 
ножке. 6. «Гербарий» из лекарственных трав. 
7. «Лестница», по которой бежит профессио-
нальный футболист. 8. Фашист, хозяйничавший 
в русской деревне. 9. «Клатч» в руке мужчины. 
10. Актер, исполняющий роли без слов. 12. 
Птичка-невеличка, живущая в Центральной и 
Южной Америке. 17. «Тренировка», на которую 
пришли участники драмкружка. 19. Места в 
зрительном зале, возвышающиеся уступами за 
партером. 20. Работа в кандалах. 21. Ролевые 
игры по маркетингу, проводимые на фирме. 
25. Пассажир, у которого «увели» чемодан 
из-под носа. 26. Самая младшая карта при 
игре в дурака. 27. «Введение» христианства на 
Руси. 28. Семейная жизнь без ссор и измен. 
29. И научное сочинение, и международный 
договор. 31. Собака, служащая на границе. 
33. Толстая тяжелая палка. 34. Войско, ко-
торое называют «царицей полей». 37. «Пан-
цирь» на голове мотоциклиста. 38. «Камера 
пыток» для жителя пентхауса, страдающего 
клаустрофобией.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вратарь. 4. Донжуан. 10. Алгебра. 11. Вариант. 13. Лень. 14. Роза. 15. 
Изложение. 16. Сердце. 18. Рудник. 20. Нищенка. 22. Мятежник. 23. Кислород. 24. Проблема. 
27. Вложение. 30. Стрелка. 32. Ракета. 34. Мегера. 35. Неустойка. 36. Срок. 38. Виза. 39. 
Равиоли. 40. Авиация. 41. Легавая. 42. Смутьян.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всплеск. 2. Тюль. 3. Рвение. 5. Офицер. 6. Жанр. 7. Нагайка. 8. Часов-
щик. 9. Двоечник. 10. Анархия. 12. Торнадо. 17. Циферблат. 19. Укрощение. 20. Нонсенс. 21. 
Аксиома. 25. Реактор. 26. Агрессия. 27. Волкодав. 28. Империя. 29. Престол. 31. Сарафан. 
33. Ангина. 34. Маразм. 37. Каша. 38. Винт.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-487-90-17
❑ т. 8-968-449-42-43. 

Юридическая 
помощь. Бесплатная 
консультация. Документы, 
представительство. 
Скидки.

предлагаю
❑ ремонт стиральных 

машин на дому
т. 8-915-401-93-20

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ голубые котята в дар
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-926-223-45-61

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ верну любимых

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ утерянный аттестат 

о среднем образовании 
серия А № 038922 от 
16.06.1991г. на имя Зленко 
Игоря Михайловича считать 
не действительным.

предлагаю
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Варшавская"

т. 8-925-435-65-08
❑ отдых м. "Полежаевская"

т. 8-925-642-44-45
❑ отдых 

м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Молодежная"
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-925-533-15-18
❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-964-788-10-05

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»

р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 7 по 9 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИСКА

2016
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 1
6+

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

6 октября с 11.00 до 15.00
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Пушкино, Московский пр-т, д. 51а
7 октября с 10.00 до 14.00
Кашира, ул. Иванова, д. 1
7 октября с 11.00 до 15.00
Можайск, ул. Мира, д. 6б
Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а

Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
8 октября с 11.00 до 15.00
Видное, ул. Садовая, д. 22
Люберцы,  
Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
9 октября с 11.00 до 15.00
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ГОРОДАХ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нужно ли детям говорить про смерть 
или не травмировать неокрепшую 
психику? Особенно сегодня, когда ее 
обильный «урожай» можно наблюдать и 
на экранах ТВ, и в Интернете, соцсетях. 
Однако театр из Варшавы «Бай» (в пере-
воде с польского — «сказка») привез на 
фестиваль «Гаврош» такой спектакль о 
смерти, что даже взрослые зрители в 
финале плакали. Хотя возрастная мар-
кировка 8+. За него польские артисты 
уже получили кучу призов. 

«Гусыня, Смерть и Тюльпан» — так называ-
ется книга немца Вольфа Эрльбруха, по которой 
в Польше сделали спектакль. Надо сказать, что 
тема смерти в произведениях для детей в по-
следние годы стала даже модой, однако до сих 
пор в название ее не впускали, чтобы не отпугнуть 
родителей. Ограничивались как бы сказочными: 
«Как дедушка стал привидением» или «А дедушка 
в костюме?». В данном случае самое страшное 
для человека понятие конкретно обозначено в 
названии, и это насторожило многих родителей, 
не пожелавших травмировать детей: на первых 
двух спектаклях сидело ползала. Но потом… 
цыганская почта разнесла по Москве слух — 
спектакль классный, невероятный, детей непре-
менно вести. И последние показы в Театре Луны 
прошли практически при аншлагах. 

История, рассказанная тремя актерами как 
притча, — ясная, лаконичная, без излишеств. есть 
Гусыня (нелепая с виду, перья чуть потрепаны), и 
есть Смерть, которая ходит за ней от рождения, 
очевидно, как за каждым из нас. И вот ее внешний 
вид заслуживает подробного описания: длинная 
клетчатая рубашечка, из-под нее торчат трога-
тельные тоненькие ножки. Ими она болтает, когда 
опускает в холодную воду. Кулачком подпирает 
головку с провальными глазницами, известную по 
многочисленным классическим иллюстрациям, 
но без страшного оскала. В общем, не Смерть 
ужасная, а Смертушка ходит рядом с Гусыней, 
разговаривают.

Как будто две подружки — вместе на пруд 
поплавать, вместе на дерево залезть. Как ока-
зывается, воду Смерть не любит смерть как (из-
вините за каламбур) — мерзнет, зябко ей. 

Гусыня: Хочешь, я тебя согрею? 
Смерть: Странно. Мне до сих пор никто не 

делал таких предложений... 
Гусыня аккуратненько так укладывается на 

Смерть, укрывая белыми крылами. Как это? Вот 
так: пожалела жизнь смерть, а потом смерть 
пожалела жизнь. 

Две актрисы с куклами, актер в роли 

рассказчика, читающий книгу на польском. За 
кадром голос переводчика (замечательный Денис 
Верен), который деликатно ведет за актером 
повествование слово за словом. Говорят только 
они, а кукловоды медленно, как в рапиде, рабо-
тают с Гусыней и Смертью. Пластика настолько 
выверена, что в какой-то момент ты перестаешь 
замечать актеров, которые, между прочим, не 
скрыты полумраком, а даже подчеркнуты ярким 
светом. И еще один важный персонаж — музы-
ка Матеуша Дембского, прекрасная рама для 
пасторальной картины. Конец, конечно, не па-
сторальный: когда пришла зима, Смерть обняла 
замерзшую Гусыню. Аплодисменты начинаются 
только после паузы. 

Трудно сказать, на кого больше рассчи-
тан спектакль — на детей или их родителей. 

Возрастная маркировка по польским меркам 
12+. Но, судя по московскому зрителю, даже 
шестилетки смотрели как завороженные: каждый 
считывал свои смыслы. И воздействие такого 
театра на каждого разное. Результат один: не 
надо бояться говорить с детьми на темы из раз-
ряда табуированных. 

Интересно, как спектакль с такой темой 
влияет на самих актеров? После того как зрители 
покинули зал, я поговорила с Эльжбетой Белинь-
ской (Гусыня) и Малгожатой Сузуки (Смерть). 
Они только что упаковали свои куклы в коробки 
и улыбаются. 

— Спектакль идет всего 35 минут. А как 
долго вы его репетировали? 

— Мы работали как обычно, около двух 
месяцев, репетиции шли каждый день. А что 

касается продолжительности спектакля, то это 
очень продуманное и взвешенное решение ре-
жиссера. Он объяснял нам, что действие не мо-
жет длиться дольше 35 минут, поскольку важна 
здесь сосредоточенность зрителей на том, что 
происходит на сцене. 

— Гусыня — привычный персонаж для 
кукольного театра. А что вы испытываете, 
когда вы держите Смерть в руках, хоть и 
кукольную? 

— Я хотела наделить эту Смерть совершенно 
человеческими свойствами, но в то же время 
животными, звериными. Хотелось приблизить 
к нам, поскольку она находится где-то рядом с 
нами всю жизнь. И хотелось, чтобы выглядела 
немного смешной: например, она никогда не 
была у реки, ей становится холодно, никогда 
не забиралась на дерево. И все это делает для 
нас Смерть ближе. А еще было важно показать 
Смерть с дружественной стороны, приятной, 
чтобы она не была врагом. 

— После работы над таким спекта-
клем у вас обеих изменилось отношение к 
смерти? 

— Очень личный вопрос. Благодаря этой 
теме стали больше задумываться о смерти и 
задавать себе вопросы экзистенциального ха-
рактера. еще в то время, когда мы репетировали, 
у нас произошло несколько личных трагедий 
(умер наш прежний директор, у меня погиб брат в 
автокатастрофе) — и спектакль помог справиться 
нам с ситуацией. 

— С какой реакцией зрителей в Польше, 
детей и взрослых, вы сталкивались за один 
сезон, что идет спектакль? 

— Взрослые плачут, их он очень трогает. 
А дети иногда боятся в этом признаться и на-
чинают смеяться. Но смеются над комичными 
моментами, например, когда смерти становит-
ся холодно. Но мы точно знаем, что они очень 
переживают, потому что после мастер-классов, 
которые мы организовывали, выяснялось: на 
них сильное впечатление произвело то, что они 
увидели. 

Режиссер очень интересно работал с нами, 
он говорил: «Отпустите куклу и дайте ей жить 
своей жизнью, пусть она ведет вас за собой». 
И это играет важную роль в том, как оживают 
наши персонажи. Собственная моторика кукол, 
жесты, которые возникают случайно, позволили 
им возникнуть. Мы в спектакле не произносим 
ни единого слова, что полностью позволяет со-
средоточиться на движениях кукол. Это не до-
пускало никаких импровизаций, к которым мы 
привыкли. 

Марина РАЙКИНА.

СМЕРТЬ НЕ ЛЮБИТ ПЛАВАТЬ
На фестивале «Гаврош» поляки показали детям 
удивительный спектакль

6 октября, вторник
 С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-конференция народного артиста России Влади-

мира Девятова. 
Обладатель мощного тенора и выдающийся исполнитель народной песни и романса, 

получивший мировое признание, ответит на вопросы: 
Почему народная музыка в России оказалась «в загоне»? Как найти общий музыкальный язык 

с молодым поколением? Возможно ли возродить в массах народную песенную культуру и сделать 
ее более живой? Каким опытом Владимир Сергеевич хотел бы поделиться с молодыми коллегами 
на поприще народной музыки?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

7 октября, среда
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция депутата Госдумы, 

доктора экономических наук Оксаны Генриховны Дмитриевой, которая представит свой 
новый труд — книгу «Пенсионные системы и пенсионные реформы». 

Свое участие также подтвердили: депутат Госдумы, кандидат экономических наук 
Наталья Петухова; депутат Госдумы, доктор экономических наук Иван Грачев. Они от-
ветят на вопросы:

Чего ждать от пенсионной реформы? Повысят ли возраст выхода на пенсию? Как устранить 
несправедливость нового законодательства? К чему привело постоянное изменение формулы 
расчета пенсии? Какова судьба накоплений наших граждан?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

НАРОДНАЯ ПЕСНЯ — СЕРЬЕЗНАЯ ОСНОВА ДЛЯ БУДУЩЕГО РОССИИ! ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ? 

В Театре им. Евгения Вахтангова про-
рубили окно. Заходишь в кассовый ве-
стибюль, а там… Не окно, конечно, а 
дверь в другую жизнь. После 13-летне-
го долгостроя открылась Новая сцена. 

На первом спектакле в новом пространстве 
было ощущение дежа вю: казалось, что при-
сутствуешь в Малом театре Вильнюса, где по-
прежнему продолжает трудиться вахтанговский 
худрук Римас Туминас. Там он бог и царь. Это его 
стихия — именно такое пространство. Зритель 
оптимально приближен к актеру, но определен-
ная дистанция все-таки существует. 

 Для старта Туминас выбрал пьесу австрий-
ского драматурга Томаса Бернхардта «Минет-
ти». Это фамилия реального немецкого актера, 
которого еще лет 20 назад можно было увидеть 
на сцене знаменитого «Шаубюне». Он прожил 
большую жизнь, умер в 1998 году и в свои 90 
продолжал выходить на сцену. Собственно, 
Бернхардт написал пьесу в расчете на него. 
Не знаю, насколько все это интересно обыч-
ному зрителю, но тем, кто в актерской среде 
находится постоянно, все то, что мы увидели, 
знакомо до боли. Несмотря на драматические 
перипетии, невозможно избавиться от смеха, 
когда протагонист Владимир Симонов в при-
ступе безумия своего героя рассказывал о его 
судьбе. Минетти бесконечно повторяет, что 
отказался от классической литературы и на-
ходится на грани смертельного ранения, а все 
вокруг (жалкие людишки!) страшатся так жить. 
Было смешно, когда он вынимал из огромного 
чемодана пожелтевшие газетные страницы и 
зачитывал вслух слова рецензентов о себе, 
любимом, но так и не показал главное сокро-
вище — маску короля Лира. Это весь скарб 
Минетти. Ничего другого за душой у него нет 
и не будет. 

В сущности, все актеры одинаковы, если 
они талантливы. Их жизнь подчинена служению 
сцене. С ними можно разговаривать только о 

них самих, их сыгранных и несыгранных ролях, 
обидах, нанесенных режиссерами. И в самом 
Владимире Симонове все это тоже есть. Не 
может не быть, ведь он — актер до мозга костей. 
А Римас Туминас — проницательный режиссер 
и хитрец. Он верно выбрал исполнителя и к 
середине спектакля довел его до пика, когда 
он стал красив и просветлен в своей душевной 
обнаженности. А ты не знаешь — плакать или 
смеяться над этой несуразной судьбой. 

Минетти рассказывает о короле Лире, 
которого якобы приехал играть в заштатный 
городишко Остенд. А может, это всего лишь 
воспаленное воображение, и никуда его не 
приглашали, просто он зашел слишком далеко 
в своей одержимости. Реальный Минетти Лира 
все-таки сыграл в Театре Шаубюне в 84-летнем 
возрасте. Как бы то ни было, перед нами сидит 
актер в холле провинциального отеля, похо-
жего на  старинный вокзал. И сам напоминает 

одинокого пассажира, не успевшего вскочить 
в последний вагон. Из-под брюк выглядывают 
тесемки от кальсон. Минетти утомляет разго-
ворами с самим собой постояльцев — супру-
жескую пару, юную девушку, грезящую о любви, 
дремотную старуху в исполнении Людмилы 
Максаковой, вдруг запевшую голосом Эдит 
Пиаф. его слова звучат как манифест. Не его, 
Минетти, а артиста как такового. Любой из них 
берет в заложники того, кто рядом, будь то 
зритель или режиссер. И Туминас — не ис-
ключение. Он слишком хорошо знает природу 
артиста, так что пьеса — и его крик души, ужас, 
который всегда с тобой. 

Пространство сцены погружено сцено-
графом Адомасом Яцовскисом в полутьму. 
Огромное зеркало превращает ее в бездну. Тьму 
нарушает разве что вихрь новогодней фольги, 
летящей как снег из специального агрегата, 

навстречу которому персонажи подставля-
ют лица. Музыка Фаустаса Латенаса — тот же 
трагический вихрь. Вереница экстравагантных 
персонажей, напоминающих цирковых, Пье-
ро и клоуны проносились по сцене. Портье в 
отеле двигался как механическая кукла. Сон 
разума породил чудовищ. А в центре безумного 
карнавала истекал невидимым клюквенным 
соком Минетти Владимира Симонова, чем-то 
напоминая героя блоковского «Балаганчика». 
Римас Туминас в финале и сам выскочил на 
поклонах как черт из табакерки. Неожиданно 
появился откуда-то снизу, и вот уже готовый 
портье стоит за стойкой отеля среди пребы-
вающего в конвульсиях персонала. Так завер-
шился трагический карнавал, охвативший весь 
театр. Параллельно на основной сцене играли 
«Маскарад». 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Это отличное завершение 2015 года, если 
говорить о выступлении женской сборной. Ведь по 
дороге Россия потерпела единственное поражение 
в малозначимом матче с Хорватией, при этом побе-
див Италию, затем в полуфинале отомстив Сербии 
за неудачу на недавнем Кубке мира и, наконец, 
одолев голландок — не самых сейчас мощных на 
континенте, но заслуживших уважение хотя бы по-
бедой над Турцией. Как эволюционировала сборная 
за прошедший период, «МК» рассказал один из 
самых знаменитых спортивных журналистов стра-
ны — член наблюдательного совета Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) Лев Россошик:

— Я бы назвал воскресный финал одной из 
лучших игр в сезоне. Лучшая, наверное, все же 
была на Кубке мира в Японии против США. Там был 
настоящий драйв, каждая волейболистка на своей 
позиции превзошла сама себя. Но с тех пор поме-
нялось многое. Сделали ставку на Яну Щербань, но 
у нее случился рецидив давней травмы, который 
помешал поехать на Евро. Доверить место в составе 
Ксении Ильченко Маричев сразу не решился, и я его 
понимаю. Она только-только в сборной, ей всего 
20 лет. Но кто знает, если бы он принял решение ее 
поставить в основу — может, и не было бы проблем 
в матчах против итальянок и сербок.

Еще не было на Кубке мира Ирины Заряжко, 
которая с одной Сербией отметилась восемью 
блоками. Вместе с Ириной Фетисовой они стали 
двумя основными в этом амплуа... Фетисова, дочка 
известного баскетболиста, тоже очень молода, но 
это лишнее доказательство того, что молодым по-
рой можно доверять. А Заряжко — заводная, нужная 
команде. К примеру, Наталия Обмочаева по сути 
интроверт. Татьяна Кошелева — напротив, но этого 
мало. Нужна дополнительная подпитка. 

Теперь наша сборная, уверен, сильнее всех в 
Европе, что и подтвердил турнир. И вдвойне обидно и 
несправедливо, что победитель чемпионата нашего 

континента не получает путевку на Олимпийские 
игры. Такого нет ни в одном игровом виде спорта. 
И сравнивать тут призовые от Европейской кон-
федерации с лицензией в Рио-де-Жанейро просто 
смешно. А ведь и без того соревнований в календаре 
полным-полно! После клубного сезона у уставших и 
травмированных игроков сборной нет возможности 
восстановиться: сразу летние сборы и череда тур-
ниров... Но мы можем только критиковать Между-
народную федерацию волейбола (ФИВБ), а она 
при этом никак не реагирует. Там на первом месте 
денежный вопрос. ФИВБ — крупная организация, 
в ней состоит 221 страна. Даже в ООН меньше!

Но уже 9 октября свой чемпионат Европы 
стартует у мужчин. При хорошем выступлении в 
нем сборной России предстоят сразу три пере-
езда. Из Бусто-Арсицио в Турин, а затем в болгар-
скую столицу Софию. Перебор, конечно. Но это 
вообще тенденция в спорте: полные трибуны и 
аудиторию собирают игры хозяев. Вот поэтому хо-
зяев становится все больше и больше, а в футболе 
УЕФА решил пойти еще дальше, разбив чемпионат 
Европы больше чем на десяток стран.

Цель уже озвучил главный тренер Влади-
мир Алекно: он при своих титулах еще ни разу не 
побеждал на чемпионате Европы. Осуществить 

задуманное будет непросто: на стадии четверть-
финала предстоит игра либо с Италией, либо с 
Францией.

Итальянцам мы недавно уступили, а с фран-
цузами всегда действуем натужно. Тем более 
«трехцветные» взяли Мировую лигу-2015. Хоро-
ша Сербия: Никола Грбич знает методы работы 
Алекно. Да что там говорить, есть еще чемпион 
Европы Польша, хозяева — болгары, которых 
ведет Пламен Константинов (известен по работе 
в России), бронзовые на «мире» немцы... 

Главная проблема по составу сборной России 
в том, что штаб значительно ослабил атаку, оголив 
центр сетки. Дмитрий Мусэрский переведен на 
«диагональ» в отсутствие достойного игрока на 
этой позиции. Дело в том, что Максим Михайлов 
очень успешно вернулся в 4-ю зону в «доигровку», 
где уже в свое время выступал. Но при всех этих 
плюсах Мусэрский в новой роли атакует с очень 
высоких передач. Вот вернись в сборную Николай 
Павлов, потерявший год из-за травмы, у нас могла 
бы появиться передняя линия, с которой бы никто 
не справился. Но в такой ситуации есть надежда, 
что место диагонального застолбит Павел Круглов, 
и тогда с Мусэрским в центре сетки мы получим 
сильнейшую в мире позицию. 

До мужского чемпионата Европы остается 
меньше недели. Две контрольные встречи с немца-
ми в Бремене и Гамбурге (поражение и победа на 
тай-брейке), увы, совпали по времени с женскими 
решающими встречами. Теперь надо изучить за-
писи, они дадут больше ответов на вопросы.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анджапаридзе Вера (Верико) (1900–1987), 
легендарная грузинская актриса («Георгий Саа-
кадзе», «Падение Берлина», «Покаяние»)
Асад Хафез (1930–2000), президент Сирийской 
Арабской Республики, генсек ПАСВ
Будрайтис Юозас (1940), актер («Никто не хотел 
умирать», «Трест, который лопнул», «ДМБ»)
Курилов Сергей (1914–1987), актер («Белин-
ский», «Большая семья», «Председатель», «Мерт-
вый сезон»)
Михайлов Борис (1944), хоккеист
Павлов Виктор (1940–2006), актер («Адъютант 
его превосходительства», «Караван смерти»)
Панина Валентина (1945), актриса («Ослиная 
шкура», «Татьянин день»)
Хейердал  Тур (1914–2002), путешественник, 
этнограф
Шилов Александр (1943), художник

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснения-
ми. Температура ночью в Москве +2…+4, днем 
в Москве +7…+9. 

Восход Солнца — 6.39, заход Солнца — 17.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российского страховщика.
Всемирный день охраны мест обитания.
1927 г. — в Нью-Йорке на Манхэттене прошла пре-
мьера первого звукового фильма «Певец джаза» 
(The Jazz Singer), главную роль в котором играл 
выходец из России Эл Джолсон, считающийся 
«величайшим эстрадным артистом мира».
1948 г. — ночью в Ашхабаде в результате земле-
трясения погибло около 110 тыс. человек.
1981 г. — в Каире во время военного парада убит 
президент Египта Анвар Садат.
1991 г. — в Санкт-Петербурге во время сборного 
концерта убит певец Игорь Тальков.
1995 г. — в Грозном тяжело ранен генерал Ана-
толий Романов, находится в коме до сих пор.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ:
1 USD — 65,6248 руб.
1 EURO — 73,7951 руб.

Очень веселый папаша назвал своего сына 
Иеговой, чтобы на свадьбе поржать над 
его свидетелем.

— Между прочим, девушки считают меня 
милым.
— Это потому, что от тебя пахнет, как от 
пони.

Слово мужчины твердо и непоколебимо. Если 
он сказал «завтра», значит, его решение не 
меняется и не надо переспрашивать каж-
дый день.

Внука-гота, приехавшего к бабушке в дерев-
ню, три месяца считали священником.

Знаете, как это хорошо, когда у тебя все 
классно, всегда прекрасное настроение и 
ничего не бесит?
Вот и я не знаю.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» 3
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КАК ПРОХОДИТ ОСЕННИЙ 
ПРИЗЫВ?

8 октября, четверг
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-

конференция военного комиссара г. Москвы 
Виктора Алексеевича Щепилова.

Сколько москвичей затронет осенний при-
зыв в новом году? Какие особенности в осенней 

призывной кампании ждут молодых людей? Как 
призваться и проходить военную службу в ВДВ 
и ВМФ? Где проходят срочную службу молодые 
люди, призванные из Москвы? Каким образом 
будут искать уклонистов и что им грозит? Как 
можно поступить на альтернативную гражданскую 
службу и в чем ее особенности? Каковы условия 
военной службы? 

Эти и другие вопросы вы сможете за-
дать, позвонив по тел. (495) 781-47-09. Для 
онлайн-конференции письменно изложите 
свой вопрос на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости».

ФУТБОЛ

0 поражений потерпел ЦСКА в первых 11 
матчах чемпионата России. Это единственный 
ноль, который сохранился в турнирной табли-
це. Более того, армейцы демонстрируют 100-
процентный показатель на выезде. Если дома 
красно-синие уже успели сыграть вничью с 
«Зенитом» и «Локомотивом», то на чужих полях 

очки не теряют вовсе — 5 побед в 5 матчах 
при общей разнице забитых и пропущенных 
мячей 13:5.

0,73 мяча за матч в среднем пропускает 
бразильский голкипер «Локомотива» Маринато 
Гильерме. Это абсолютно лучший показатель в 
РФПЛ среди вратарей, сыгравших больше трех 

матчей. Неудивительно, что и оборона «желез-
нодорожников» в целом лучшая в лиге — всего 
8 пропущенных мячей.

6 желтых карточек успел собрать в первой 
трети чемпионата капитан «Рубина» Олег Кузьмин. 
Недалеко ушли от казанца ростовчанин Калачев и 
пермяк Белоруков, у которых по 5 «горчичников». 
При этом нельзя сказать, что в лиге есть главный 
грубиян — в 88 матчах было показано всего 8 
красных карточек, но ни один игрок напрямую 
не удалялся больше одного раза.

2 мяча в свои ворота позволяют назвать за-
щитника «Рубина» Соломона Кверквелию главным 
неудачником этого отрезка чемпионата. Помимо 
грузинского защитника по одному автоголу на 
счету махачкалинцев Ещенко и Лазича, зенитовца 
Ломбертса и самарца Таранова.

30 141 зритель приходил в среднем на до-
машние матчи «Спартака» на «Открытие Аре-
не». Ближайший преследователь — стадион 

«Петровский», собирающий в среднем 17 360 
болельщиков.

1 ничья у «Рубина» позволяет назвать казан-
ский клуб самым бескомпромиссным в РФПЛ. 
Более того, единственная ничья была добыта 
командой на выезде, на своем поле очки руби-
новые не делили.

9 игроков отыграли без замен все 11 матчей. 
У ЦСКА незаменим Ахмед Муса, в «Урале» — Фон-
танельо, у «Спартака» — Дмитрий Комбаров, у 
«Динамо» — Ионов, у «Краснодара» — Смолов, у 
«Ростова» — Баштуш, у «Анжи» — Жиров, у «Мор-
довии» — Рыков, у «Крыльев» — Цаллагов.
РФПЛ. 11-й тур

«Урал» — «Крылья Советов» — 1:1, «Мордо-
вия» — «Спартак» — 0:1, «Зенит» — «Ростов» — 3:0, 
«Кубань» — «Анжи» — 1:1, «Динамо» — ЦСКА — 0:2, 
«Уфа» — «Краснодар» — 1:1, «Терек» — «Рубин» 
— 2:1, «Локомотив» — «Амкар» — 3:0

ПОСЛЕДНИЙ НОЛЬ ОТ ЦСКА Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 11 9 2 0 22-9 29
Локомотив 11 7 3 1 20-8 24
Зенит 11 6 3 2 22-13 21
Спартак 11 6 2 3 15-12 20
Ростов 11 5 3 3 12-10 18
Урал 11 4 4 3 16-16 16
Терек 11 3 7 1 15-12 16
Кр.Советов 11 4 3 4 10-10 15
Краснодар 11 3 5 3 12-9 14
Динамо 11 3 5 3 11-14 14
Амкар 11 3 3 5 9-14 12
Кубань 11 1 5 5 9-14 8
Рубин 11 2 1 8 8-17 7
Мордовия 11 1 4 6 10-16 7
Анжи 11 1 4 6 9-16 7
Уфа 11 1 4 6 8-18 7

Чемпионат российской футбольной премьер-лиги взял небольшую передышку, 
во время которой одни игроки разъедутся по своим сборным, а другие получат 
возможность зарядиться в ходе вынужденного простоя. Позади 11 туров первен-
ства страны, и большинство клубов РФПЛ уже дали понять, за что будут сражать-
ся в оставшихся матчах. Не будем сегодня углубляться в анализ увиденного в пер-
вой трети чемпионата, а обратимся к цифрам, которые, как известно, не врут. 

Бомбардиры

Муса (ЦСКА) — 6 голов (0 с пенальти). 
Халк («Зенит») — 6 (3). Промес («Спартак»), 
Садаев («Терек»), Мельгарехо («Кубань») — по 
5 (0). Ниассе («Локомотив») — 5 (1).
Распасовщики

Халк («Зенит») — 8 передач (в 11 матчах). 
Молло («Крылья Советов») — 4 (5). Думбия 
(ЦСКА) — 4 (7). Калачев («Ростов») — 4 (8). 
Иванов («Терек») — 4 (11)
В 12-м туре встречаются

17.10: ЦСКА — «Урал», «Амкар» — «Дина-
мо», «Рубин» — «Уфа», «Кубань» — «Зенит»

18.10: «Спартак» — «Локомотив», «Крылья 
Советов» — «Терек», «Анжи» — «Краснодар»

19.10: «Ростов» — «Мордовия»
Александр ПОКАЧУЕВ.

ПОЧЕМУ ЗА ЕВРО 
НЕ ДАЮТ БИЛЕТЫ В РИО?

Волейболистки сборной России второй 
раз подряд стали сильнейшими в Старом Свете, 

но на Олимпийские игры еще предстоит пробиваться

4 октября на пло-
щадке роттердам-
ской «Ахой-Арены» 
в финале чемпио-
ната Европы по 
волейболу среди 
женщин сборная 
России одержала 
сверхуверенную 
победу над коман-
дой Голландии и 
защитила титул 
чемпиона Европы, 
добытый два года 
назад в Германии. 
Как и тогда, все ре-
шилось в противо-
стоянии нашего 
тренера Юрия Ма-
ричева и итальян-
ского специалиста 
Джованни Гвидет-
ти. И вновь в проти-
востоянии хозяй-
кам и их бешеной 
поддержке: за 
«оранжевых» при-
шло болеть 11 ты-
сяч человек!

СПОРТ

Менять тачки как перчатки? Это 
про Неймара, таланта, рожденно-
го на бедной бразильской земле. 
На нашей земле тоже рождаются 
таланты. Пока бразилец креативит 
на поле, наши самородки с чув-
ством юмора феерят в Интернете, 
подкалывая лучшего российского 
вратаря современности. Трене-
ра сборной России тоже пытались 
подколоть. Но жестоко за это по-
платились.

Рекорд или день рождения?

На прошлой неделе в лигочемпионском 
матче «Зенит» принимал «Гент» на «Петровском». 
Славящиеся своими яркими перформансами 
болельщики питерской команды на этот раз 
красиво поздравили с днем рождения Алек-
сандра Анюкова, выложив на «вираже» возраст 
футболиста — 33, а внизу подписав: «С днем 
рождения, Саша!».

Поздравление быстро забылось обществен-
ностью. Но компьютерные технологии дали в руки 
некоторым шутникам интересные возможности. 
Сначала по Сети распространили фейковый 
скриншот флеш-интервью Игоря Акинфеева 
в перерыве матча «Динамо» — ЦСКА, где имя 
голкипера армейцев было написано как «Игарь». 
Пока Рунет, не разобравшись, умирал со смеху 
над нерадивостью редакторов, шутники-умельцы 
состряпали еще одну картинку, где «Зенит» под 
цифрой 33 поздравляет не Анюкова с днем рож-
дения, а Акинфеева с антирекордом в Лиге чем-
пионов. «33. С рекордом, Игарь!» Действительно, 
многие не могут спокойно реагировать на цифру 
33, ведь именно в стольких матчах подряд в Лиге 
чемпионов Акинфеев пропускает. Есть вероят-
ность, что после матча с «Манчестер Юнайтед» 
21 октября в ход пойдет цифра 34...
Не шутите с тренером!

Под руководством Леонида Слуцкого ар-
мейцы еще ни разу не выигрывали у «Динамо». 
Печальная серия продолжалась целых шесть лет. 
И «Динамо» решило пошутить над Леонидом Вик-
торовичем, снимая промо-ролик перед матчем. 
Всем известна привычка Слуцкого раскачиваться 
на тренерской скамейке. Вот над ней-то сцена-
ристы ролика и подшутили. Далеко не худенький 

мужчина в костюме раскачивался-раскачивался 
да и упал со стула прямо на траву. Намек был 
понятен. Не сдюжит армейская оборона, что 
бы раскачивающийся Слуцкий ни придумал. И 
«Динамо» снова не проиграет. Вот только теперь 
Леонид Викторович тренер не только ЦСКА, но 
и сборной России. Теперь с ним шутки плохи. 
Бело-голубые, заставившие понервничать коуча 
в первом тайме, пали во втором. Серия прервана. 
ЦСКА выиграл. Слуцкий отомстил?
Новая тачка, чувак!

«Спасибо Богу за то, что дал мне здоровье, 
чтобы я мог выполнять свою работу. И благодаря 
этому исполнил свою детскую мечту», — пишет 
Неймар в своем Инстаграме, выставляя фото на 
крыше новенькой «Феррари».

После того как налоговики конфисковали его 
«Порше», не мог же он ходить пешком! Зарплата 
позволяет отправиться в автосалон и тут же 
приобрести себе очередную «детскую мечту». 
Долго ли новый автомобиль простоит в гараже 
бразильца? Ведь Неймар подозревается в укло-
нении от уплаты налогов — и суд уже затребовал 
от футболиста пополнить государственную казну 
на 16 миллионов долларов. А пока все активы 
игрока на сумму 47 миллионов арестованы. Но 
это просто мелочи жизни.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ЗА ЧТО МСТИЛ СЛУЦКИИ
Или почему футболисты «Динамо» проиграли
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Первая часть чемпионата России по футболу в цифрах


